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Ульяна СКОЙБЕдА

Что произошло однажды  
в Мараксе, или Детектив  
с участием потусторонних сил.

Истерический рапорт участкового Арта-
монова из отдела МВД по Колпашевскому 
району Томской области наделал шороха.

«…12.02.18 в ОМВД поступило со-
общение от Жуковой Натальи Викен-
тьевны, прож. п. Маракса, о том, что 
в доме происходит что-то странное, 
по дому летают предметы, в том чис-
ле ножи. На указанный адрес был на-
правлен ПА-31, а также осуществлен 
выезд ответственного от руководства 
и врио начальника отдела. 

Томский полтергейст:

Словно черная 
нога, побежала 
кочерга...
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Какие льготы и привилегии положены 
ВИП-чиновникам после отставки

СуперпенСии, гоСдачи 
и охрана В придачу

Подробности читайте 
на > страницах 8 - 9.
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Старо-Покровскую 
церковь разрушили 
в 30-х годах.

О том, что на месте, где должен 
появиться спортзал 5-й школы Ей-
ска, когда-то была церковь, знали и 
проектировщики, и сами строители. 
Разрешение на работы давали с 
учетом этого факта, но предупре-
дили, если будет обнаружен памят-
ник, придется отложить стройку.

Долго и глубоко рыть землю не 
пришлось - уже с первыми ков-

шами экскаватора обнаружил-
ся фундамент Старо-Покровской 
церкви. Она ведет свою историю 
практически со дня основания 
города. 

В 1849 году здесь встречала 
прихожан Покровская церковь, 
а в 1907 году ее сменила по-
явившаяся на этой же площади 
пятиглавая Старо-Покровская, 
она напоминала Свято-Екатери-
нинский собор в Екатеринодаре 
и тоже была построена из крас-
ного кирпича.

Но с приходом советской вла-
сти, в 30-е годы прошлого века, 

Ейский храм был пол-
ностью разрушен 
вместе с церков-
ным кладбищем.

- Во время стро-
ительства домов 
в этих кварталах 
находили могилы 
и части фундамен-
та Старо-Покровской 
церкви, - рассказыва-
ет замдиректора Ейского 
историко-краеведческого 
музея Марина Сидоренко. - 
Потому новость о находке ни-
кого не удивила. 

Историки говорят, 
что вряд ли это повли-

яет на строительство спорт-
зала. Все документы и ценные 
вещи, которые возможно было 
спасти в далеком 1935 году, 
хранятся в местном музее.  

В том числе и книга со списком 
прихожан.

- Сам фундамент сегодня не пред-
ставляет большой ценности, - гово-
рят специалисты. - Но необходима 
полная оценка находки, которую 
проведут в ближайшее время.
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В ейске нашли фундамент старой церкви  
во время строительства школьного спортзала

Новый спортзал 
будет стоять на 

забитых в землю 
сваях, а значит, 

фундамент 
старой церкви 

никак  
не пострадает.

газета нашего региона ● Кубань

Теперь ежедневный номер 
за среду можно купить 
и в магазинах «Магнит»!

В студии Максим 
Шевченко
допустимо ли сравнивать Сталина и Гитлера?
Поспорим: 8-800-200-97-02
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Заставят ли 
водителей 
использовать 
алкозамки

ЗДОРОВЬЕ
От антибиотиков 
толстеют, а сиропы 
от простуды 
вызывают астму

ШОУ-БИЗНЕС
Диета Елены Степаненко: 
как супруга Евгения 
Петросяна похудела 
на 45 килограммов Ро
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Виктор БАРАНЕЦ

На параде Победы 
в этом году покажут 
уникальные 
образцы оружия.

По Красной площади 
пройдут 12,5 тысячи че-
ловек, более 120 единиц 
боевой техники и 73 - 
авиационной. В параде 
Победы-2017 участвова-
ли 114 единиц техники, 
10 001 военнослужащий 
(в том числе 400 девушек 
вместо 200), 72 самолета 
(ждут Су-57!) и вертолета.

Покажут технические 
новинки. Боевые маши-
ны поддержки танков 
БМПТ «Терминатор» 
уже поступают в войска. 
44-тонная вооружена дву-
мя 30-миллиметровыми 
автоматическими пуш-
ками, 7,62-миллиметро-
вым пулеметом, четырьмя 
пусковыми контейнерами 
для управляемых ракет се-
мейства 9М120 (комплекс 

«Атака») и двумя автома-
тическими 30-миллиме-
тровыми гранатометами.

Впервые покажутся на-
роду и защищенные ав-
томобили «Тайфун-К» 
с колесной формулой 
4х4. Машина выдержи-
вает подрыв осколочно-
фугасных устройств мас-
сой 8 кг. Бронирование 
устоит и перед попаданием 
30-мм боеприпасов. А есть 
еще хитро устроенные пу-
лестойкие шины с проти-
вовзрывными вставками, 

отводящими взрывную 
волну. Еще одна новинка 
парада - бронеавтомобиль 
«Патруль» для патрулиро-
вания и разведки, выпол-
нения спецзадач. Корпус 
у него из броневой стали, 
защищающей экипаж от 
7,62-мм пуль.

Прочая боевая техни-
ка парада состоит из уже 
знакомых образцов: танки 
«Армата», БМП «Курга-
нец» и БТР «Бумеранг», 
самоходные гаубицы «Ко-
алиция СВ» и так далее. 

Репетиции парада уже на-
чались. Эти фото, кстати, 
наш корреспондент сделал 
как раз там.
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«Терминатор» у Мавзолея

«Терминатор» (вверху 
слева) может поддержать 

танки сплошным 
огнем, броня «Патруля» 

(вверху справа) 
позволит выполнять 
спецзадачи, а шины 
«Тайфуна-К» (справа) 

устойчивы против 
пуль и легких мин.

 ■ ЗАМЕТАЮТ СЛЕДЫ

ЦРУ и МИ6 хотят перевезти 
Скрипалей в США
Эдвард ЧЕСНОКОВ

Запад подчищает 
улики и изолирует 
семью разведчика 
от остального мира.

Британия идет на любые меры, лишь 
бы спрятать все концы в воду по делу 
о «химатаке в Солсбери». C 4 марта, 
когда Сергей Скрипаль вместе с до-
черью Юлией был отравлен, Лондон 
истерично обвиняет во всем Москву, 
грозит усилением санкций. И при этом 
всячески препятствует объективному 
расследованию. Неделю назад 33-лет-
няя Юлия пришла в себя. К ней попы-
талась выехать из России двоюродная 
сестра Виктория. Но Лондон отказал 
ей в визе. Теперь же, как сообщают 
островные СМИ, британцы готовы пойти 

дальше. Английская контрразведка МИ6 
вместе с коллегами из американского 
ЦРУ хочет переправить отца и дочь в 
Штаты. И, возможно, изменить им внеш-
ность по программе защиты свидетелей. 
Чтобы семье, мол, «ничто не угрожало». 

- Даже с учетом особых отношений 
США и Британии непонятно, зачем 
перевозить Скрипалей на другую сто-
рону Атлантики, - комментирует кан-
дидат исторических наук Ярослав 
Левин, изучавший историю западных 
спецслужб.  - Разве у Соединенного 
Королевства, которое является ядер-
ной державой, мало ресурсов, чтобы 
защитить пострадавших и оказать им 
медпомощь? Теперь вся история вы-
глядит еще подозрительнее.

В воскресенье вечером Виктория 
Скрипаль заявила, что ее сестра хочет 
вернуться обратно в Россию.

ДОСЛОВНО

«В «деле Скрипаля» появляются новые фак-
ты и свидетельства, которые вообще могут в 
один прекрасный день все перевернуть... У 
меня вообще в последнее время возникает 
вопрос - а был ли мальчик?»

(Василий НЕБЕНЗЯ, постпред РФ 
в ООН, - о скандале с отравлением 

в городе Солсбери английского шпиона 
Сергея Скрипаля и его дочери, в чем Лондон 

огульно обвинил Москву.)
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Виктория Скрипаль 
не может получить 
британскую визу. 

Пришлось писать письмо 
аж премьер-министру 

Терезе Мэй.  Но надежды 
мало.

«Начиная с 2002 года в 
Великобританию нами на-
правлены запросы о выдаче 
61 лица, которые обвиня-
ются или уже осуждены в 
России за совершение эко-
номических преступлений. 
Причем сумма ущерба со-
ставляет более чем полтрил-
лиона рублей».

(Юрий ЧАЙКА, генпрокурор России.)
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Дарья АСЛАМОВА

Квартира Скрипалей была 
вскрыта прямо в день по-
кушения. По словам пле-
мянницы Сергея Скрипаля 
Виктории, в доме прожива-
ли четверо животных. Не 
просто животных, а свидете-
лей. Ведь английские медиа 
и спецслужбы уверяли, что 
в доме были найдены следы 
яда повсюду. В чемодане, на 
ручке двери и т. д. В таком 
случае животных (двух ко-
тов и двух морских свинок) 
должны были хранить как 
бесценные доказательства. 
И, кстати, предъявить Ор-
ганизации по запрещению 
химического оружия (ОЗХО) 
для анализов. Но нет.

Свинки умерли страш-
ной смертью от голода и 
жажды. (А после их КРЕМИ-
РОВАЛИ.) Кот, взятый из 
английского приюта, якобы 
впал в такой стресс, что ан-
гличане (большие любите-
ли животных!) решили его 
усыпить. То есть кот был 
вполне здоров! Он, видите 
ли, страдал от стресса. Я 
думаю, всем владельцам 
кошек (а я в их числе) при-

ходилось не раз во время 
поездок оставлять своих 
котов друзьям или даже в 
гостиницах. И ничего. Ни-
кто не умер от шока. Так 
вот. Кота не просто убили, 
но тоже КРЕМИРОВАЛИ. 
Ну так. На всякий случай.

Удалось сбежать только 
русскому коту Масяне (мож-
но сказать, гражданину Рос-
сии). Где он сейчас бродит, 
учитывая тот факт, что его 
разыскивает весь Скотленд-
Ярд! Может, как Джулиан 
Ассанж, ищет убежища в 
эквадорском посольстве? 
Или мяучит у российского 
посольства? Где наш бедный 
храбрый Масяня?

А может, какую-нибудь 
акцию запустить «верни-
те Масяню!». Или выслать 
спецназ ему на помощь. 
Наши коты откликаются 
на кис-кис. А? Люди? Что 
делать будем? Живой сви-
детель все-таки. Русские 
своих на войне не бросают. 
Даже мяукающих.

 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Что англичане сделали 
с русским котом Масяней?

Видео - 
что стало 

с питомцами 
Скрипаля - 

на сайте kp.ru

Больше фото - 
на kp.ru
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Эдвард ЧЕСНОКОВ

Жители центрально-
европейской страны 
вновь сказали нет ли-
беральным ценностям.

В воскресенье в Вен-
грии выбирали парламент. 
Многие эксперты предре-
кали правящей партии 
«Фидес» серьезную утра-
ту позиций. Да, ее лидер 
премьер-министр Виктор 
Орбан не боится спорить 
с Евросоюзом о нелегаль-
ной миграции и требовать 
отмены антироссийских 
санкций, однако народ, 
мол, от популизма устал. 
Но результаты выборов 
свидетельствуют об об-
ратном. «Фидес» набрала 
49,5% - даже больше, чем 
у нее было раньше.

«Серебро» взяло право-
консервативное движение 
«Йоббик», хотя четыре 

года назад находилось 
лишь на третьем месте. 
Оно занимает еще более 
радикальные позиции, чем 
Орбан, и жестко требует 
решить «украинскую про-
блему» (в пограничном с 
Венгрией Закарпатье  
мадьярское меньшинство 
подвергается серьезным 
ущемлениям прав со 
стороны официального 
Киева). И оба финалиста 
выборов выступают за 
дружбу с Россией. А вот 
три главные либеральные 
партии в сумме едва потя-
нули на четверть голосов.

- «Консервативный по-
ворот» продолжается, 
поскольку породившие 
его проблемы Европы 
до сих пор не решены,  - 
комментирует декан фа-

культета управления и 
политики МГИМО Генри 
Сардарян. - Речь идет об 
агрессивной глобализа-
ции, проблемах с бежен-
цами, неэффективности 
брюссельской бюрокра-
тии, управляющей Евро-
союзом. До поры до вре-
мени политические элиты 
ЕС старались на замечать 
роста консервативных 
движений, называя их 
радикалами и популиста-
ми. Однако итоги послед-
них выборов в Германии, 
Австрии, Чехии, Италии, 
где успешно выступили 
«патриотические силы», 
показывают: Венгрия  - 
не какое-то исключение, 
а часть общего нового 
курса целого ряда стран 
Европы.

Минфин США выдвинул новый список санкций 
против российских граждан и компаний 
(подробнее - на стр. 4 - 5). Наш вопрос:

Так ли уж страшны 
новые американские 
ограничения?
Сергей ШАРГУНОВ, депутат, писатель:

- Санкции не страшны, если произойдет национализация 
элиты: «...Где сокровище ваше, там будет и сердце ваше».

Сергей ШМИДТ, политолог:
- Это не смертельно, но неприятно. Они бьют по выгод-

ному кредитованию и экспорту технологических новшеств. 
Чтобы приспособиться к санкциям, необходимо время. И 
нам гарантированы сложности серьезные. Мы проходили 
все это в 2014 - 2015 гг.

Алексей МАРТЫНОВ, директор 
Международного института новейших 
государств:

- Санкции - пропагандистское понятие. Оно должно давить 
на сознание элиты и общества, и этот механизм давления 
подкреплен ежедневными новостями в условиях, в которых 
мы взаимодействуем с коллективным Западом.

Олег СИРОТА, фермер:
- Последние 3 года санкций доказали, что они пошли на 

пользу: есть огромные успехи в сельском хозяйстве, оно ста-
ло локомотивом экономики, растет производство тракторов 
и комбайнов, наша цель - полностью реализовать программу 
импортозамещения за следующие 5 - 6 лет.

Андрей БАБИЦКИЙ, политолог:
- Наша экономика по многим позициям самодостаточна, 

и почти 4 года, проведенные под санкционным колпаком, 
помогли серьезно расширить пространство этой самодо-
статочности. Мы выживем и станем еще могущественнее.

Вячеслав ДАНИЛОВ, исполнительный 
директор в Центре политического анализа:

- Такие ограничения никогда не приводили к свержению 
неугодного политического режима. Наоборот, они приводят 
к внутренней консолидации, прежде всего элитной - смотри-
те пример Ирана.

Юрий ЛОЗА, певец:
- Кто-то их не заметит, например бабулька из далекой 

деревеньки, живущая подсобным хозяйством. Я эти санк-
ции ощущаю опосредованно - общее состояние экономики 
страны сказывается на количестве концертов. Если у людей 
напряженка с деньгами, им не до музыки.

За последние сутки наш сайт посетили 
2 миллиона 764 тысячи человек

в стране и мире

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
71,88
+ 1 руб. 17 коп.

67,6
- 1%

 91.0
FM

58,57 
+ 74 коп.

Дмитрий СТЕШИН,  
Александр БОЙКО

Об этом в эфире 
Радио «КП»  
(fm.kp.ru) заявила 
генерал Ольга 
Кириллова, 
начальник главка 
по вопросам 
миграции МВД. 

« К о м с о м о л к а » 
пристально следи-
ла за мытарствами 
ополченца Нико-
лая Трегуба, урожен-
ца Винницкой об-
ласти. Он оборонял 
Славянск, воевал в 
«Спарте», лечил ране-
ния в России (см. на 
сайте kp.ru). В январе 
Раменский суд при-
говорил его за нару-
шения миграционных 
законов к депортации 
на Украину. А на днях 
Московский обл суд 

подтвердил высыл-
ку. На Украине Нико-
лая ждал суд и тюрьма. 
По десять лет отмери-
вает украинское пра-
восудие ополченцам-
«сепаратистам».

За парня вступились 
общественность и 
«КП». В феврале Тре-
губ из СИЗО смог по-
дать заявление на пре-
доставление убежища в 

России. Было не-
понятно, успеют 
ли рассмотреть 
это заявление до 
депортации...

На Радио «КП» 
со слушателями 
общалась глав-
ный специалист 
России по ми-
грационным про-

блемам Ольга Кирил-
лова. Оказалось, глава 
управления МВД по 
вопросам миграции 
знакома с «делом Тре-
губа»: 

- Я знаю эту ситуа-
цию. Николай Трегуб 
однозначно получит 
статус временного убе-
жища. По нему работа 
заканчивается. Про дру-

гих участников боевых 
действий общий ответ 
дать сложно. Разбира-
емся по конкретике. 
Привлекаем все воз-
можные силы, кол-
лег из других силовых 
ведомств, чтобы дать 
оценку претенденту. У 
нас есть подтверждение, 
что Николай Трегуб 
действительно не может 
вернуться на Украину в 
силу своих политиче-
ских убеждений.

Полностью беседу с 
Ольгой Кирилловой 
читайте на сайте kp.ru 
и в бумажной версии 
«КП» в ближайшие 
дни. А Николаю Тре-
губу мы желаем полной 
легализации в России.
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«Льдинка-льдинка, скоро 
май...» - напевали десятки 
владельцев лодочек-сапов, 
которые доплыли до гигант-
ской льдины в Амурском 
заливе у Владивостока. 
Там они разом взмахнули 
веслами... и угнали огром-
ный кусок льда, вдоволь 
покатавшись на нем. Так 
ребята решили намекнуть 
зиме, что ей пора уже 
уплывать куда подальше...

Ополченца Николая Трегуба 
не выдадут Украине

ФОТО-
ФАКТ

Ка
те
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на
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Противники России 
проиграли выборы в Венгрии

 ■ ИСХОД
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✔ К полудню 7 мая американские инве-
сторы должны избавиться от акций всех 
публичных компаний, попавших под санк-
ции. С остальными компаниями отношения 
должны быть разорваны до полудня 5 июня. 

✔ Американский закон также предпо-
лагает введение санкций для третьих лиц, 
компаний и стран, которые будут иметь 
дело с фигурантами американских черных 
списков. Российские компании, попавшие 
под санкции, не только не смогут пользо-
ваться для расчетов долларами США, но 
могут потерять партнеров в других странах.

✔ Конкретно проведение санкционной 
политики находится под контролем минфи-
на США, и по каждой конкретной сделке 
могут быть приняты отдельные решения в 
зависимости от политической конъюнкту-
ры. Например, Сбербанк и ВТБ давно под 
санкциями, под персональные ограничения 

попал и глава ВТБ Андрей Костин. Но ни 
Сбербанку, ни ВТБ нахождение под санк-
циями не мешало иметь дело в том числе 
с американскими финансовыми инструмен-
тами и институтами. Можно предположить, 
что попадание под персональные санкции 
главы Газпрома Алексея Миллера не 
сильно повлияет на ликвидность ценных 
бумаг российского газового монополиста. 
Что касается проекта «Северный поток-2», 
который теоретически тоже может попасть 
под санкции, то ЕС снял возражения против 
строительства этого газопровода. И пока 
администрация Трампа вряд ли пойдет на 
открытый конфликт с Европой именно по 
этому вопросу.

В чем заключаются ограничения

Картина дня:                  противостояние

Олег АДАМОВИЧ

6 апреля 
минфин США 
выдвинул 
новый список 
экономических 
ограничений, 
в который попали 
24 россиянина, 
14 отечественных 
компаний и 
два наркобарона 
из Мексики, 
известных 
как Леоне Мигель 
и Чучо Перез.

Россиян: 8 олигархов и 
16 высокопоставленных 
чиновников (см. список). 
Их минфин США обви
няет в захвате Крыма, 
разрухе на Украине, си
рийской войне и кибер
атаках. А к ним до кучи, 
видимо, чтобы два раза с 
санкциями не вставать, 
добавили и парочку мек
сиканских наркоторгов
цев. К России и нашим 
компаниям они никако
го отношения не имеют.

- Чем грозят экономи-
ческие ограничения пере-
численным людям?

 Их активы в США 
будут заморожены, они 
не смогут получить аме
риканскую визу,  рас
сказал директор Центра 
политологических ис-
следований Финансового 
университета Павел Са-
лин.  Но это формаль
ные санкции. Все и так 
уже продали или пере
писали свое имущество 
в Штатах еще в прошлом 
году. Реальные санкции 
нацелены сделать людей 
из «кремлевского досье», 
так сказать, токсичны
ми для мировой финан
совой и политической 
элиты.

Ограничения бьют и 
по конкретным компа
ниям.

Под экономические 
ограничения попал агро
холдинг «Кубань»  один 
из крупнейших экспор
теров пшеницы в стране. 

Едва Россия стала глав
ным продавцом зерна в 
мире, как тут нам и пал
ки в колеса.

- Как на аграриев по-
влияют санкции?

 Пока непонятно  
эффект зависит не от 
России и не от США,  
говорит Салин.  Они 
распространяются и на 
контрагентов. В теории 
проблемы могут на
чаться и у тех, кто купит 
зерно той же «Кубани». 
Главный импортер на
шей пшеницы  Египет.  

Такая же проблема 
контрагентов стоит пе
ред покупателями оте
чественного алюминия. 
Компания Rusal тоже 
в санкционном списке. 
Американские компа
нии, импортирующие 
продукцию из России, 
смогут принять постав
ки максимум до 5 июня. 
Дальше покупать чтото 
у попавших под санк
ции организаций аме
риканцам запрещено. 
Десятую часть свое
го металла Rusal про
дает в США. Теперь  

компании придется ис
кать новые рынки сбыта.

Еще досталось нашему 
«Рособоронэкспорту». В 
теории Штаты могут вве
сти ограничения против 
стран, которые захотят 
купить российское ору
жие.

«То, что мишенью стал 
именно «Рособоронэк
спорт», подтверждает 
истинную цель санкций. 
Обвинения  предлог, 
чтобы вытеснить Россию 
с мирового рынка воору
жений»,  заявили в го
скорпорации «Ростех».

Военный рынок силь
но политизирован. На
пример, США отказа
лись продать Турции 
мобильные комплексы 
ПВО. Хотя Турция вхо
дит в НАТО и хранит 
часть запаса тактиче
ского ядерного оружия 
Америки. В итоге Анка
ра решила купить наши 
С400.

Вряд ли Турция сейчас 
откажется от российских 
ракет. Контракт уже 
подписан. Формально 
страна пойдет против 

политики Штатов и те
оретически тоже может 
попасть под какието 
санкции. Но произой
дет ли это?

 Америка создает во
круг нашего оружия не
гативный фон,  ска
зал главред журнала 
«Экспорт вооружений» 
Андрей Фролов.  Сейчас 
еще Индия хочет купить 
С400. Американские 
дипломаты стараются 
сорвать сделку. Индий
цам прямо говорят, что 
они нарушат американ
ский закон.

 Этот шаг американ
ской администрации 
усложнит и без того не
простую атмосферу в от
ношениях между двумя 
государствами. На самом 
деле это путь в никуда,  
заявил «КП» бизнес-
омбудсмен Борис Титов.

«Вопрос дня» на эту 
тему - на < стр. 3.

Еще больше комментариев 
экспертов - на сайте kp.ru

Эдвард ЧЕСНОКОВ

К чему в политическом 
плане могут привести новые 
антироссийские санкции США?

- Любые экономические меры, которые 
Запад вводит против России, естественно, 
преследуют прежде всего политические 
цели. Изначально ставка делалась на то, 
чтобы оказать давление на крупный бизнес 
и высших чиновников. Все это должно было 
бы привести к восстанию элит, в идеале - не-
кому дворцовому перевороту, по результа-
там которого к власти в России пришли бы 
прозападные силы, - комментирует декан 
факультета управления и политики МГИМО 
Генри Сардарян. - Но практика показа-
ла: надежды Вашингтона на раскол элит 
оказались напрасными. Сейчас, по всей 
видимости, отыгрывается другой сценарий: 
максимально ухудшить положение граждан 

России (теми же санкциями). То есть соз-
дать условия конфронтации общества и 
власти. Но и этот путь заведомо ложный, 
последние выборы зафиксировали высо-
кий кредит доверия главе государства со 
стороны народа.

- Все, что сейчас делает Вашингтон, 
завязано не на внешнюю, а в первую 
очередь на внутреннюю аудиторию, - по-
лагает американист, профессор Академии 
военных наук Сергей Судаков. - Белый 
дом показывает и правящей республикан-
ской, и оппозиционной демократической 
партии, что давление на Россию сохра-
няется. И это вполне в русле заявлений 
постпреда США в ООН Ники Хейли, что 
«наши страны являются врагами и вряд 
ли когда-либо станут друзьями». Однако 
новые санкции не сделают Россию уяз-
вимее: все упомянутые в черном списке 
богатые люди вряд ли держат серьезные 
активы в Штатах или ЕС.
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Как только Россия вышла в мировые лидеры по экспорту зерна, 
под санкции вслед за металлами и технологиями угодила и наша пшеница.

Штаты ударили 
по нашим крупным 
компаниям

Санкции 
ввели против 
коммерсантов 
и чиновников...

1.  Андрей Акимов, пред-
правления Газпромбан-
ка.

2.  Владимир Богданов, 
совладелец нефтегазо-
вой компании «Сургут-
нефтегаз».

3.  Олег  Дерипаска, 
основной владелец 
UC Rusal и агрохолдин-
га «Кубань».

4.  Алексей Дюмин, губер-
натор Тульской области.

5.  Михаил Фрадков, быв-
ший премьер-министр.

6.  Сергей Фурсенко, пре-
зидент футбольного клу-
ба «Зенит».

7.  Олег Говорун, началь-
ник управления админи-
страции президента.

8.  Сулейман Керимов, 
член Совета Федерации.

9.  Владимир Колоколь-
цев, министр внутрен-
них дел.

10.  Константин  Коса-
чев, председатель 
Международного ко-
митета Совета Феде-
рации.

11.  Андрей Костин, пред-
правления ВТБ.

12.  Алексей  Миллер, 
предправления  Газ-
прома.

13.  Николай Патрушев, 
секретарь Совета без-
опасности России.

14.  Владислав Резник, 
депутат  Госдумы  от 
«Единой России».

15.  Игорь  Ротенберг, 
председатель совета 
директоров управ-
ляющей компании 
 «ЭнПиВи инжиниринг».

16.  Кирилл  Шамалов, 
совладелец «Сибура».

17.  Евгений Школов, по-
мощник Президента 
России по кадровым 
вопросам.

18.  Андрей Скоч, депу-
тат Госдумы.

19.  Александр Торшин, 
заместитель председа-
теля Центробанка Рос-
сии.

20.  Владимир Устинов, 
полпред Президента 
России в Южном фе-
деральном округе.

21.  Тимур Валиулин, на-
чальник управления по 
противодействию экс-
тремизму МВД.

22.  Виктор Вексельберг, 
владелец «Реновы».

23.  Александр Жаров, 
руководитель Роском-
надзора.

24.  Виктор Золотов, ди-
ректор Росгвардии.

Кроме того, в списке 
есть двое иностранцев. 
Они к России отноше-
ния не имеют, санкции 
против них введены за 
торговлю наркотиками:
25. Чучо Перез.
26. Леоне Мигель.

...против компаний:
1. Агрохолдинг «Кубань».
2. «Базовый элемент».
3. B-Finance LTD.
4. En+ Group.
5. Gallistica Diamante.
6. «Группа ГАЗ».
7. «Газпром бурение».
8. «Евросибэнерго».
9. «Ладога менеджмент».
10. NPV Engineering.
11. «Ренова».
12. «Рособоронэкспорт».
13.  Банк «Российская фи-

нансовая корпорация».
14. «Русские машины».
15. Rusal.
16. Gallistica Diamante (мек-
сиканская компания  Чу-
чо Переза).

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

В Белом доме надеются 
на восстание элит?

КОНКРЕТНО

Программу «Главное - 
вовремя!» слушайте по 
будням с 7.05 до 11.05 

(мск) на Радио «КП».

 91.0
FM
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Георгий БОВТ

Что стоит за новыми 
санкциями.

Единых критериев не вид-
но. Под американские огра-
ничения попали не только 
чиновники администрации 
президента или правитель-
ства - к примеру, Олег Гово-
рун, начальник управления 
Президента России по со-
трудничеству с государства-
ми СНГ, Владимир Устинов, 
полпред в ЮФО, Евгений 
Школов, помощник Прези-
дента РФ, и Александр Жаров 
(глава Роскомнадзора). Но 
и частные предпринимате-
ли. Из них часть (сенатор 
Сулейман Керимов или Ан-
дрей Скоч, депутат Госдумы) 
формально связаны с госу-
дарством. Но двое - Виктор 
Вексельберг и Олег Дерипа-
ска - вряд ли могут считать-

ся особо приближенными 
к Президенту РФ. Скорее 
в случае с Вексельбергом и 
Дерипаской речь идет о том, 
что составители списка соч-
ли их близкими к американ-
скому президенту (или к его 
избирательной кампании). 
А Трамп вынужден показы-
вать, что он проводит жест-
кий курс по отношению к 
«этим самым русским». 

В наибольшей степени от 
нынешних санкций постра-
дают структуры, контроли-
руемые Олегом Дерипаской: 
восемь из 15 попавших под 
санкции компаний контро-
лируются им или его струк-
турами. 

Но в случае с Дерипаской 
главную роль сыграла все 
же политика. А именно его 
давние деловые контакты с 
бывшим начальником пред-
выборного штаба Трампа 
Полом Манафортом. 

Показательна история зам-
преда ЦБ России Александра 
Торшина. Будучи сторонни-
ком либерализации права на 
владение в России оружием 
самообороны, он поддержи-
вал связи с Национальной 
стрелковой ассоциацией 
США (NRA) и встречался 
в Москве зимой 2015 года с 
ее делегацией. Эта история 
породила в американских 
СМИ просто параноидаль-

ную в своей 
конспироло-
гии теорию о 
том, что якобы Москва че-
рез NRA финансировала 
избирательную кампанию 
Трампа. Притом что NRA - 
это одна из богатейших ор-
ганизаций, она потратила на 
политическое лоббирование 
с 1998 года более 3,5 млрд. 
долларов. А в начале фев-
раля 2017 года Торшин был 
приглашен на так называе-
мый молитвенный завтрак с 
Трампом. 

Нынешний санкцион-
ный список подтверждает 
наличие секретной части 
опубликованного в начале 
февраля так называемого 

кремлевского доклада, где 
содержалась почти сотня 
фамилий. Например, там 

фигурировал давний зна-
комый Путина Аркадий 
Ротенберг, который по-
пал под санкции еще в 
2014 году и затем про-
дал 79% акций компа-
нии «Газпром-бурение» 

сыну Игорю. Можно пред-
положить, что в секретной 
части есть и другие фамилии 
родственников, жен и близ-
ких фигурантов открытой 
его части. 

По сути, санкции вводятся 
и будут сохраняться просто 
«по факту» существования 
России, проводящей тот 
курс, который она начала 
проводить с начала 2000-х 
годов.

Георгий Бовт 
в эфире Радио 

«КП» по четвергам 
с 17.05 (мск).

 91.0
FM

 ■ БИРЖА

Рубль упал вслед за акциями 
российских компаний
Доллар вчера подорожал почти до 60 рублей - 
такого не было с декабря прошлого года. 

Евро торгуется выше 73 рублей  - это максимум сентября 2016 
года. Эксперты уверяют, что падение курса национальной валюты не 
будет долгим. Все-таки рубль до сих пор сильно привязан к ценам на 
нефть - а они как раз растут. 

- Ожидать обвального падения российской валюты не приходится. 
Просто в силу того, что мировые цены на нефть держатся на повы-
шенном уровне. $67 за баррель  - это очень неплохо на сегодня,  - 
считает Василий Колташев, руководитель Центра политэко-
номических исследований. - Однако было продемонстрировано, 
что удары по российским компаниям будут неизбежно отражаться 
на курсе рубля. Вопрос только в том, как много ударов мы еще по-
лучим в ближайшее время. 

Лихорадит не только рубль, но и российский фондовый рынок. Индекс 
Мосбиржи потерял 9%, индекс РТС - более 10%. Лидерами падения 
стали акции компаний, чьи основные акционеры и топ-менеджеры по-
пали под санкции, но они потянули и остальных. Эксперты считают, что 
это следствие общей неуверенности инвесторов в российских активах.

Игорь ФЕКЛИСТОВ

В Красноярске прошел 
региональный этап 
конкурса «Живая 
классика».

- Не могу поверить, что 
сбылась моя мечта - я еду 
в «Артек»! - школьница из 
Норильска Аня Галимьяно-
ва не скрывает эмоций. Да и 
не нужно!

Поездка в самый знаме-
нитый российский детский 
лагерь - один из призов для 
победителей регионального 
конкурса юных чтецов «Жи-
вая классика», который за-
вершился в Красноярске. На 
него приехали 164 талантли-
вых школьника из 55 муни-
ципалитетов Красноярского 
края.

Аня Галимьянова из шко-
лы № 13 Норильска вошла в 
тройку победителей. Девочка 
рассказывает, что добиться 
успеха ей помогла учеба в 
Школе актерского мастер-

ства. Анна вместе с другими 
школьниками из Норильска 
благодаря фонду «Живая 
классика» и компании «Нор-
никель» имела возможность 
два месяца бесплатно зани-

маться у педагогов из Мо-
сквы.

- Мастер-классы, работа в 
команде, подготовка к откры-
тым урокам - все это помогло 
мне справиться со страхами и 

увереннее чувствовать себя 
на сцене! - говорит школьни-
ца. - Когда узнала на регио-
нальном туре, что я в списке 
победителей... Как только 
немного прошло желание 
прыгать от радости, позво-
нила маме, она сказала: «Я, 
конечно, сейчас в автобусе, 
но… Ура-а-а!»

Любой конкурс - это, ко-
нечно, конкуренция, стрем-

ление стать первым. Но на 
«Живой классике» между 
ребятами царил дух настоя-
щего товарищества. Аня Га-
лимьянова рассказывает, что 
школьники из разных горо-
дов и поселков края искренне 
поддерживали друг друга.

- На районном этапе мно-
гие ребята уже были мне зна-
комы, мы вместе занимались 
в Школе актерского мастер-
ства, с остальными познако-
мились на репетициях, - гово-
рит девушка. - Мысли о том, 
что вокруг соперники, мне 
в голову даже не приходили!

Финал всероссийского 
конкурса «Живая классика» 
пройдет в «Артеке» с 4 по 
24 мая. Туда отправятся по-
бедители всех региональных 
этапов. Красноярский край 
в финале вместе Анной Га-
лимьяновой будут представ-
лять Петр Ромашов и Алсу 
Ханнанова. 

 ■ АКтуАльно

Юные чтецы получили путевки в «Артек»
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Анна 
Галимьянова  
из Норильска 

вошла в тройку 
победителей.

КСтАтИ
Конкурс юных чтецов «Живая 

классика» проходит в этом году 
уже в седьмой раз. Ежегодно 
в нем принимают участие до 
2,5 миллиона школьников из 
всех уголков России. Конкурс 
курирует Министерство обра-
зования и науки Российской 
Федерации. Генеральный пар-
тнер конкурса юных чтецов  - 
компания «Норникель».

Политика, экономика  
и немного паранойи

Картина дня:                  противостояние

Владимир НИКОЛАЕВ

Из-за этого акции компании 
резко рухнули.

В понедельник акции крупнейшего в мире про-
изводителя алюминия - РУСАЛа - рухнули на Гон-
конгской бирже почти на 50%. Произошло это 
после того, как компания заявила о возможном 
техническом дефолте  - из-за последствий вве-
денных против нее санкций.

«Санкции могут привести к техническим дефол-
там в отношении определенных кредитных обяза-
тельств группы, и в настоящее время компания 
оценивает, какое отрицательное воздействие 
это может оказать на финансовое положение 
группы,  - говорится в сообщении, распростра-
ненном РУСАЛом на Гонконгской фондовой бир-
же.  - В настоящее время компания выполняет 
свои кредитные и финансовые обязательства, 

включая обязательства по погашению, во всех 
других аспектах».

В итоге акции компании на торгах Гонконгской 
биржи рухнули на 49%. Но потом немного подня-
лись. В целом падение составило до 41,4%.

Тем временем из-за угрозы сокращения поставок 
алюминия цены на этот металл выросли.

РУСАЛ поставляет в США примерно 1 млн. тонн 
алюминия в год. Притом что общий объем мирового 
экспорта этого металла в страну - 6 млн. тонн в год. 

Что такое технический дефолт?
Он подразумевает отказ выполнить в срок те 

или иные финансовые обязательства. Но это не то 
же, что банкротство. Компания, у которой случил-
ся технический дефолт, в принципе может через 
какое-то время свои обязательства и выполнить - 
речь идет только о проблемах здесь и сейчас. Что 
будет дальше после технического дефолта, во 
многом зависит от того, как удастся договориться 
с кредиторами.

 ■ ПоСлЕДСтВИЯ

РуСАл опасается, что не сможет 
расплатиться по долгам
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Ольга СУХОВА

После 
публикации 
на сайте 
«КП» власти 
Адыгеи 
решили этот 
вопрос.

Уже 1 сентября ре-
бята из поселка Ябло-
новского и аула Новая 
Адыгея пойдут в школу, 
которую только постро-
или. Это целый обра-
зовательный центр - с 
современным оборудо-
ванием, просторными 
классами, залами для 
занятий спортом и тех-
никой, какая есть не в 
каждом учебном заве-
дении республики. Да 
что там в Адыгее, в со-
седнем Краснодарском 
крае подобных образо-
вательных центров еще 
нет. Принять школа 
сможет 990 учеников. 
А на ее строительство 
из федерального, 
республиканского и 
муниципального бюд-
жетов было выделено 
594 миллиона.

Сейчас в школе в 
поселке Яблоновском 
наводят последний 
марафет, чтобы уже 
1 сентября ребята се-
ли за парты. Но вместо 
того, чтобы радовать-
ся, что их дети пойдут в 
шикарное учреждение, 
родители волновались. 
Не давало им покоя то, 
что к зданию не ведет 
дорога, по которой бы 

их дети безопасно до-
бирались до обители 
знаний. Существующая 
трасса слишком ожив-
ленная, на ней нет тро-
туаров, да и из новых 
жилых комплексов в 
поселке до нее сложно 
добраться. 

Мамы, папы, бабушки 
и дедушки даже обра-
тились в «Комсомолку», 
с просьбой помочь. На 
сайте «Комсомолки» 
мы опубликовать ма-
териал о том, что к 
новой школе ребята 
пойдут по оживленной 
трассе. Тогда сайту 
kuban.kp.ru начальник 

управления образо-
вания Тахтамукай-
ского района Махмуд 
Каратабан рассказал, 
что будет сделано все, 
чтобы дети в полной без-
опасности добирались в 
школу. Только вот точ-
но ли будет возведена 
дорога, не говорил. А 
через несколько дней 
после публикации на 
kp.ru пришло радостное 
известие - дорога будет. 
Об этом сообщил сам 
начальник управления 
образования Тахтаму-
кайского района. 

- Уже готов и согласо-
ван проект дороги к обра-
зовательному центру 
«Новая Адыгея», - сооб-
щил Махмуд Каратабан. 
- Этот вопрос находится 
на личном контроле у 
главы Адыгеи Мура-
та Кумпилова. Финан-
сировать проект будут 
республиканские струк-
туры. И к новому учебно-
му году дорогу должны 
построить. 

Судя по схеме, вы-
езд к школе будет как 
с Тургеневского шос-
се, так и из жилых 
комплексов поселка 
Яблоновского и Новой 
Адыгеи.

Сергей ПЕТРОВ

Читатели «Комсомолки» 
проголосуют 
за медицинские 
учреждения, 
заслужившие 
доверие пациентов и 
признание коллег. 

Кому доверить главную 
ценность - здоровье свое и 
близких? «Комсомолка» в 
очередной раз призывает жи-
телей Краснодарского края 
ответить на этот важнейший 
вопрос. Из сотен клиник 
взрослых и детских нужно вы-
брать ту, в которой вы обре-
ли спасение. Народный кон-
курс «Клиника года - 2018» 
призван определить лучшее 
медицинское учреждение. 
Ждем ваших заявок!

 ■ АКЦИЯ «КП»
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На нашем сайте в специаль-
ном разделе «Клиника года - 
2018» каждый сможет выбрать 
лучшее медицинское учрежде-
ние, представленное в одной или 
нескольких номинациях. Отдать 
свои голоса можно с 15 апреля 
по 15 ноября 2018 года. Ито-
ги народного голосования мы 
подведем 25 ноября 2018 года. 
Точную дату торжества, когда 
будут чествоваться победители, 
мы объявим позже. А вот голосо-
вать можно каждый день!

Кстати, свои пожелания и 
голоса за ту или иную клини-
ку можете присылать в виде 

письма в свободной форме на 
электронную почту reklama.
krasnodar@phkp.ru. Все голоса 
наших пользователей мы учтем 
при итоговом подсчете в ноябре 
2018 года.

Выдвинуть клинику на голосо-
вание могут и сами пациенты, и 
медицинское учреждение. Для 
этого необходимо отправить 
заявку в свободной форме на 
электронную почту reklama.
krasnodar@phkp.ru 

В письме укажите название 
учреждения-участника и номи-
нацию, в которой вы хотите его 
представить. Заявки принима-

ются до 15 апреля 2018 года 
включительно.

Во время всего проекта «Кли-
ника года - 2018» на страни-
це проекта «Комсомольская 
правда» - Кубань» познакомит 
жителей Краснодара с участ-
никами конкурса. 

Вы узнаете о самых по-
следних достижениях в 
области медицины, полу-
чите полезные советы от 
ведущих докторов краевой 
столицы и сможете даже по-
благодарить любимого доктора 
на сайте kp.ru. 

Кубанцы выберут лучшую клинику региона

2018

Как будет 
проходить конкурс?

 ■ ГДЕ «КОМСОМОЛКА», ТАМ ПОБЕДА 

В Яблоновском построят 
дорогу к новой школе
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Школа

Фронт борьбы с мраморным клопом 
проходит по границе с Абхазией
Егор КАЗАКОВ

Вредитель  
вот-вот выйдет 
из зимовки.

В Краснодарском 
крае борьба с мра-
морным клопом во-
шла в активную фазу. 
Вредителя, распол-
зшегося по сущест-
венной площади ре-
гиона, проще всего 
уничтожить, пока он 
находится в состоя-
нии зимовки.

Клопа зафикси-
ровали в Темрюк-
ском, Крымском, Абин-
ском Красноармейском 
районах, Горячем Ключе, 
Новороссийске. Однако 
сложнее всего приходится 
Сочи, его приграничным с 
Абхазией районам.

- В соседнем государст-
ве ситуация с этим вреди-
телем очень тяжелая. Там 
борются целыми груп-
пами, ходят по домам и 
собирают пылесосами 
настоящие колонии кло-
пов, обрабатывают ин-
сектицидами дома, сараи, 
конюшни, - рассказывает 
«Комсомольской правде» 
начальник отдела внутрен-

него карантина растений и 
семенного контроля управ-
ления Россельхознадзора 
по Краснодарскому краю 
и Республике Адыгея Вла-
димир Абросимов.

На курорте больше двух 
недель шли совещания по 
теме борьбы с клопом, чи-
новники поручили создать 
мониторинговые группы, 
задача которых заключа-
лась в обходе территории 
и поиске колоний насе-
комого. Также сочинцев 
попросили проверить свои 
дома и, если окажется вре-
дитель, сообщать на горя-
чую линию.

После разведки обычно 
наступает активная фаза.

- С 10 апреля в Сочи на-
чинается обработка забро-
шенных зданий, зеленых 
зон, домов и других мест, 
где клопов удалось найти, 
- поясняет Абросимов. - 
Сейчас с ними эффектив-
нее всего бороться. Когда 
эти насекомые зимуют, 
они собираются в круп-
ные колонии, их можно 
с о б р а т ь 
и унич-
т о ж и т ь . 
С ж е ч ь , 
н а п р и -
мер.

ВАЖНО!

Главное, чтоб не разлетелся
Как и подавляющее большинство на-

секомых вредителей, клопа лучше всего 
уничтожать, пока он зимует, а также его 
личинки. 

- Когда особи подрастают, они разлетают-
ся, не так сильно, конечно, как саранча, но 
все же травить их сложно, - рассказывает 

Абросимов. - Всего борьбу мы делим на три 
этапа или цикла: зимовка, выход из зимовки, 
отрождение. Сейчас мы на втором этапе. 
Третий начнется в мае.

Также ученые посчитали, что в этом году 
самцов клопа меньше самок, поэтому плодо-
витость будет меньше прошлогодней.

Для человека 
он безопасен.

Подъездные пути 
к обители знаний.
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Галина КОПЫЛОВА 

Виновник аварии получил 
4 года и 6 месяцев колонии.

По делу о падении автобуса в мо-
ре, в результате которого погибли 19 
человек, Темрюкский районный суд 
вынес приговор Карапету Микаеляну. 

- Водитель признан виновным в совер-
шении преступления, предусмотренного 
статьей «Нарушение правил дорожного 
движения или эксплуатации транспортных 
средств, повлекшее по неосторожности 
смерть двух или более лиц». Ему назна-
чено наказание в виде 4 лет и 6 месяцев 
лишения свободы с отбыванием наказа-
ния в исправительной колонии общего 
режима, - сообщили «КП» в Темрюкском 
райсуде.

Также Микаелян на три года лишен пра-
ва заниматься деятельностью, связанной 
с управлением транспортными средства-
ми. Приговор вступил в законную силу.

Второму фигуранту дела, индивидуаль-
ному предпринимателю Юрию Вечерадзе 
и владельцу попавшего в ДТП автобуса, 
продлили арест до 25 апреля. Его подо-
зревают в оказании услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности.

Напомним, трагедия произошла в посел-
ке Волна Темрюкского района 25 августа. 
Тем утром водитель вез на смену рабочих 
в строящийся терминал порта «Тамань». 
Транспорт был набит битком (с водителем 
- около 50 человек). Монтажники, стро-
пальщики, газоэлектросварщики. 

Вдруг что-то пошло не так. Водитель по-
пытался затормозить с помощью коробки 
передач, но ее разорвало на скорости. 
Машину вынесло на пирс, развернуло, 
она ударилась о бетонный отбойник, 
после чего опрокинулась в море. В это 
время на палубе находились другие рабо-
чие, они должны были, наоборот, уехать 
с ночной смены. 

- Люди кричали и пытались спрыгнуть. 
Некоторые в попытке спастись выбивали 
стекла, - вспоминает крановщик перегру-
зочной платформы Иван Рожнев. 

Не теряя времени на раздумья, оче-
видцы бросились на помощь пассажи-
рам. Но спасти удалось лишь полови-
ну. Восемнадцать человек погибли, не 
выбравшись из транспорта, еще один 
человек скончался в больнице. Водитель 
в той аварии выжил, его госпитализиро-
вали с переломами обеих ног, а позже 
арестовали, несмотря на полученные 
травмы. Владельца автобуса тоже. По-
зже выяснилось, что основная причина 
трагедии - это нарушение эксплуатации 
транспортного средства, что повлекло 
по неосторожности смерть двух или бо-
лее лиц.
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Галина КОПЫЛОВА, 
Дмитрий МИХЕЕНКО

В ДТП погибли 
19 человек,  
16 из них - кубанцы. 

В воскресенье скон-
чался еще один, 19-й, 
рабочий-вахтовик, по-
страдавший при паде-
нии автобуса с пирса 
морпорта «Таманьне-
фтегаза». Сергея Да-
нилова из Темрюка на 
вертолете санавиации 
доставили в Краснодар 
в субботу, на следую-
щий  день после аварии. 
Краснодарские врачи 
двое суток делали все 
возможное, чтобы выр-
вать его из лап смерти. 
Но, к сожалению, по-
страдавший получил 
слишком серьезные 
травмы, которые ока-
зались несовместимы с 
жизнью. 

- Мужчина скончался 
в Краевой клинической 
больнице № 1 вечером 
27 августа, - сообщили  
в пресс-службе краевого 
минздрава.

РОКОВОЙ РЕЙС… 
Напомним, около 

восьми часов утра 25 ав-
густа в Темрюкском 
районе вахтовый авто-
бус с рабочими рухнул в 
море с технического мо-
ста. В салоне находил-
ся 51 человек: монтаж-
ники, стропальщики, 
электрогазосварщики 
- все сотрудники компа-
нии «Таманьнефтегаз». 
Они ехали на смену - 
строили причал сыпу-
чих грузов. По словам 
очевидцев, автобус 
летел как бешеный с 
накатанной горки, вы-
ехал на недостроенный 
пирс, ударился о бор-
дюр и перевернулся, 
упав в море. 

- У автобуса, скорее 
всего, отказали тормо-
за. Дорога залита ма-
слом, видимо, водитель 
пытался остановиться 
с помощью коробки 
передач, но ее просто 
разорвало на скорости, 
- рассказали очевид-
цы трагедии. - Маши-
на неслась не меньше 
80 км/ч, с диким воем - 

водитель сигналил, что-
бы рабочие ночной сме-
ны успели разбежаться. 
А в это время из сало-
на люди выпрыгивали 
прямо на ходу, кто через 
окно, кто из люков. Но 
не все успели - автобус 
рухнул в воду. 

Транспорт, который 
был битком наполнен 
вахтовиками, летел в 
море с высоты восемь 
метров. При ударе о во-
ду машина смялась, как 
бумажная, а рабочие по-
лучили серьезные трав-
мы. Выплыть на повер-
хность удалось не всем. 

- В момент ЧП на ме-

сте было много людей. 
Наверно, это и позво-
лило избежать больше-
го количества жертв. На 
помощь бросились те, 
кто сдавал смену, и ак-
валангисты тоже - они 
рядом работали, - рас-
сказывают свидетели. 
- Рискуя жизнями, все 
ныряли и тащили на 
поверхность постра-

давших, параллельно 
кто-то вызвал спа-
сателей. В первые 
минуты удалось 
откачать пятерых, 
потом со дна под-
нимали уже только 

тела погибших. 
Тело одного из ра-

бочих водолазы искали 
почти сутки, его обна-
ружили только к обеду 
следующего дня, 26 ав-
густа. Сам автобус уда-
лось поднять на повер-
хность сразу же. 

На месте погибли 
18 мужчин, еще один 
скончался в больнице. 

…БЕЗ ТОРМОЗОВ
В Ространснадзоре 

уже подтвердили, что 

причиной трагедии 
действительно стала 
несработавшая педаль 
тормоза. 

- По предваритель-
ной информации пе-
ревозка была заказной 
и осуществлялась на 
закрытой территории 
«Таманьнефтегаз». 
Причиной происше-
ствия послужила неи-
справность тормозной 
системы автотранспор-
тного средства, - сооб-
щили «Комсомольской 
правде» в Федеральной 

службе по надзору в 
сфере транспорта.

К расследованию при-
чин крушения подклю-
чилось Главное управ-
ление Следственного 
комитета, транспортная 
прокуратура и регио-
нальные власти.

По факту аварии пра-
воохранители возбудили 
уголовное дело по двум 
статьям - «Нарушение 
правил дорожного движе-
ния» и «Оказание услуг, 
не отвечающих требова-
ниям безопасности».

29.08.2017
Картина дня: Кубань

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Я ничего не мог сделать»

Карапет Микаелян раскаивался 

и просил прощения.

В субботу судья Темрюкского районного суда 

Александр Конограев принял решение заключить 

под стражу предпринимателя Юрия Вечерадзе и води-

теля автобуса Карапета Микаеляна. Пока это главные 

подозреваемые по делу о рухнувшем автобусе. 

Кстати, сам Микаелян тоже пострадал в аварии. 

- По человеку, конечно, было видно, что ему нехоро-

шо, - рассказали «КП» в Темрюкском районном суде. 

- У него были перевязаны ноги, на бинтах - следы зелен-

ки. Да и сам он на костылях. Но никаких документов о 

необходимости назначения ему стационарного лечения 

в деле не было. Поэтому Микаеляна, также как и его 

работодателя Вечерадзе, отправили в изолятор вре-

менного содержания Темрюка на общих основаниях. 

В среду, если не будут назначены какие-либо дополни-

тельные следственные действия, их перевезут в СИЗО 

Новороссийска. 
По словам присутствующих на суде, водитель злос-

частного автобуса Карапет Микаелян очень сожалел 

о случившемся, просил прощения у родственников 

погибших и пострадавших и говорил о том, что он 

ничего не мог сделать в той ситуации. Гораздо сдер-

жаннее был хозяин автобуса Юрий Вечерадзе, но на 

его лице также читался испуг. Оба, судя по всему, до 

последнего надеялись, что их не отправят за решетку. 

Основания для этого обычные: они могут скрыться от 

следствия, избавиться от улик или оказать давление 

на свидетелей. 
- На данный момент продолжаются активные след-

ственные действия: следователи работают с изъятой 

документацией в ЗАО «Таманьнефтегаз» и в подряд-

ной организации, допрашиваются подозреваемые, 

свидетели и потерпевшие, назначены важные для 

следствия экспертизы, - сообщила официальный 

представитель Следственного комитета России 

Светлана Петренко.

СПИСОК жЕРТВ
Вахтовый автобус собирал рабочих по поселкам вокруг Тамани. Там строители живут на съемных квартирах и 

в жилых строительных модулях. В ДТП погибли мужчины от 27 до 64 лет.

По официальным данным, при крушении автобуса скончались 16 кубанцев. Также жертвами ЧП стали рабочие 

из других регионов страны - Крыма, Костромской области и Башкортостана, они трудились вахтами.

1. Аблязов Сервер Мустафаевич, 03.10.1988 (Р. Крым, Ленинский район, монтажник)

2. Антонов Александр Александрович, 05.05.1989 (Славянский район, станица Черноерковская, монтажник)

3. Бойко Олег Александрович, 03.10.1966 (Анапский район, поселок Супсех, монтажник)

4. Булудян Армен Седракович, 14.10.1978 (Краснодар, монтажник)

5. Булудян Седрак Саркисович, 27.09.1953 (Костромская область, город Галич, мастер)

6. Городилов Юрий Юрьевич, 23.01.1963 (Темрюкский район, станица Вышестеблиевская, монтажник)

7. Дедух Вадим Вадимович, 04.09.1971 (Темрюкский район, станица Старотиторовская, монтажник)

8. Демьянов Яков Николаевич, 26.10.1963 (Апшеронский район, город Хадыженск, электрогазосварщик)

9. Колмыков Сергей Викторович, 27.07.1984 (Р. Башкортостан, город Салават, монтажник)

10. Ляхно Юрий Иванович, 21.02.1990 (Славянский район, хутор Красноармейский городок, монтажник)

11. Марданов Андрей Борисович, 19.09.1967 (Северский район, пгт Черноморский, электрогазосварщик)

12. Оськин Николай Григорьевич, 24.07.1978 (Абинский район, станица Холмская, монтажник)

13. Саликов Ринат Тагирджанович, 24.04.1988 (Новороссийск, поселок Верхнебаканский, монтажник)

14. Саликов Тагирджан Тимофеевич, 16.10.1963 (Новороссийск, поселок Верхнебаканский, монтажник)

15. Уваров Сергей Александрович, 20.05.1994 (Темрюкский район, поселок Веселовка, стропальщик)

16. Щербаков Владимир Павлович, 23.09.1973 (Темрюкский район, станица Старотиторовская, монтажник)

17. Куделько Андрей Евгеньевич, 15.05.1966 (Краснодар, монтажник)

18. Сороколетов Михаил Владимирович, 15.02.1983 (Темрюкский район, станица Старотиторовская)

19. Данилов Сергей Викторович (Темрюкский район, станица Тамань) - скончался в больнице.

ПОМОЩЬ
Родным погибших вы-

платят по одному миллио-

ну рублей из бюджета 

Краснодарского края. Об 

этом заявил губернатор 

Кубани Вениамин Конд

ратьев, который прибыл 

в развернувшийся на ме-

сте трагедии Оперативный 

штаб. Кроме того, главам 

районов поручено оказать 

всю необходимую помощь 

при организации похорон.

Первыми на помощь 
тонувшим бросились 

водолазы. Ад
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Крушение в Керченском проливе:

Суд арестовал водителя 

и хозяина автобуса

Искореженный автобус подняли 
через несколько часов.

ВАжНО!
В больницах края 

остаются 18 человек, из них 

13 в Темрюке и пять в Крас-

нодаре. По данным медиков, у 

всех пострадавших состояние 

стабильное. 
14 человек, попавших в боль-

ницы после крушения авто-

буса, врачи уже отпу-

стили домой.

Видео 
спасательной 

операции - 
на сайте kp.ru
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 ■ ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ 

Трагедия у поселка Волна: 
За гибель 19 строителей водитель 
автобуса отсидит реальный срок

Вероника АЛЕКСАНДРОВА

По дороге можно 
будет проехать только 
через неделю.

Для финишного асфальтиро-
вания улица Новороссийская за-
крыта для движения с 9 апреля.

- С начала недели подрядная 
организация переходит к основ-
ной части работ по чистовому 
асфальтированию ремонтируе-
мого участка. Они будут про-
изводиться по всей ширине до-
роги и на всем ее протяжении. 
Поэтому проезд транспорта на 
отдельных участках здесь бу-
дет закрыт, - рассказал «Ком-
сомольской правде» директор 
городского департамента 
транспорта и дорожного хо-
зяйства Владимир Архипов.

С 8 утра 9 апреля перекрыли 
первый участок Новороссийской 
- от улицы Шевченко до Селез-
нева, затем с 11 по 15 апреля 
ограничат движение от Селез-
нева до Ялтинской.

Напомним, долгожданный 
ремонт проезжей части улицы 
Новороссийской в Краснодаре 
вышел на финишную прямую 3 
апреля. Подрядная организация 
укладывала чистовой слой ас-
фальта на участке от Северной 
до Шевченко. Затем чистовые 
работы провели вдоль тротуаров 
и в местах парковок.

После асфальтирования на 
проезжую часть нанесут до-
рожную разметку. Пропускная 
способность улицы Новорос-
сийской увеличится, проезжая 
часть будет состоять из четырех 
полос.

 ■ ШЛАГБАУМ

На улице Новороссийской в Краснодаре 
кладут последний слой асфальта

Ремонт завершится 15 апреля.
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София ФОМЕНКО

Это случилось после 
митинга местных 
жителей.

Хорошая новость для 
мужчин-сочинцев. В мор-
ском порту полностью сня-
ли ограждения. Решение об 
этом приняли еще в январе. 
Тогда мэр Сочи Анатолий 
Пахомов встретился с арен-
датором причалов и началь-

ником транспортной поли-
ции. Они договорились, что 
если полиция будет охра-
нять общественный поря-
док в этой зоне, забор де-
монтируют.

- По словам арендатора 
Андрея Бойко, многие из 
рыбаков оставляют после 
себя мусор. Нередки слу-
чаи, когда на рыбалку при-
ходят люди в подпитии, они 
не соблюдают элементарные 
нормы безопасности, а ко-

му хочется отвечать за по-
следствия возможных про-
исшествий, - рассказали 
«Комсомольской правде» в 
сочинской мэрии.

Теперь в порту станет дежу-
рить транспортная полиция, 
а сотрудники администрации 
будут проводить проверки в 
этой зоне. Однако если ры-
баки будут нарушать прави-
ла безопасности и мусорить, 
арендатор сможет вернуть 
ограждения.

В морском порту Сочи полностью  
демонтировали ограждения  
для рыбаков

- Ловись, рыбка, 
большая и 
маленькая.

Ждем ваших 
откликов 
на сайте kp.ru

Какие улицы 
крайцентра 

отремонтируют в 
этом году, читайте в 
> «КП» от 3 апреля.
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Алексей ОВЧИННИКОВ

«Комсомолка» выяснила, 
какие льготы и надбавки 
получают бывшие 
министры и депутаты.

После громкой отставки губер-
натора Кузбасса Амана Тулеева вы-
яснилось: ему полагаются немалые 
привилегии. Читатели «Комсомол-
ки» сразу же задали вопросы: а с чем 
же тогда уходят в отставку другие 
губернаторы? А министры, депута-
ты? Скажем честно - нам пришлось 
перерыть ворох законов и сделать 
сотню звонков. Многие льготы ока-
зались вообще под грифом «Для слу-
жебного пользования». Но кое-что 
выяснить удалось. Начнем с первых 
лиц страны.

ПО ЕЛЬЦИНСКОМУ СЧЕТУ
Самое большое количество льгот 

после отставки положено Прези-
денту России. В 2001 году вышел 
закон, который так и называется: «О 
гарантиях Президенту РФ, прекра-
тившему свои полномочия, и членам 
его семьи». Понятно, что тогда это 
прежде всего касалось ушедшего в 
отставку Бориса Ельцина. Но список 
льгот с тех пор не изменился. И не 
стоит забывать, что президент - еще 
и Верховный главнокомандующий, 
который имеет доступ ко всем госу-
дарственным и военным секретам 
страны. А потому закон ему гаран-
тирует:

 ✓ пожизненную госохрану;
 ✓ спецсвязь;
 ✓ транспорт;
 ✓ специальное медобслуживание, 

включая санаторно-курортное ле-
чение;

 ✓ пользование официальными за-
лами аэропортов, вокзалов;

 ✓ штат помощников;
 ✓ госдача в пожизненное пользова-

ние.
Кроме того, жизнь и здоровье экс-

президента подлежат обязательному 
госстрахованию. И он не может быть 
привлечен к уголовной ответствен-
ности за действия, совершенные им 
в период президентства. 

Отдельно оговаривается и право на 
пожизненное содержание в 75% от 
месячного денежного вознагражде-
ния президента. Обычно денежное 
вознаграждение - лишь часть зар-
платы высокого чиновника (аналог 
оклада), на которое нанизываются 
надбавки, премии, коэффициэнты. 
Исключение составляют лишь пре-
зидент и премьер, для них денежное 
вознаграждение - это вся сумма до-
хода, вся зарплата. Как пояснили 
«КП» в Минтруде, на 1 января 2018 
года денежное вознаграждение пре-
зидента составляет 741 502 рубля в 
месяц. Следовательно, после отстав-
ки он будет получать 556 126 рублей.

МИНИМУМ ПРЕМЬЕРА - 
326 ТЫСЯЧ

Главе правительства достойная 
жизнь после отставки гарантирует-
ся указом от 1995 года. Его доплата 
к пенсии также прямо зависит от 
денежного вознаграждения, которое 
сегодня равно 593 205 рублям. Но 
в отличие от президента пенсион-
ная надбавка премьера варьируется 
еще и от срока пребывания во главе 
правительства. Проработал премье-
ром от 3 до 6 лет - получай 55% от 
денежного вознаграждения. Свы-

ше 6 лет - уже 75%. Таким образом, 
каждый из премьеров-отставников 
претендует на прибавку от 326 до 444 
тысячи рублей.

- Еще нюанс: с нынешним премье-
ром история особая, - пояснил «КП» 
директор экспертно-аналитического 
центра РАНХиГС Николай Калмы-
ков. - Ведь в 2008 - 2012 годах Дми-
трий Медведев был президентом, 
а значит, на пенсии на него будут 
распространяться те же правила, 
что и на бывшего главу государ-
ства. Спецсвязь, госдача, госохрана, 
транспорт и те же 75% от денежного 
вознаграждения президента.

На премьерскую добавку к пенсии 
могут рассчитывать все прежние гла-
вы правительства (при условии, что 
они в это время не будут занимать 
другую госдолжность). Претендовать 
на нее могут и Сергей Степашин, и 
Михаил Фрадков, и Виктор Зубков, 
и даже... Михаил Касьянов, который 
был премьером почти 4 года. Так что 
ныне скандальный оппозиционер 
вполне может рассчитывать на до-
бавку к пенсии в 444 тысячи. Правда, 
выяснить, оформил ли Касьянов, 
которому в декабре исполнилось 60 
лет, премьерскую пенсию, нам не 
удалось.

Этим же указом определено и воз-

награждение для 
вице-премьеров. 
Для первого «ви-
це» это 101 тысяча 
рублей, для про-
стых зампредов 
правительства - 
96 тысяч. Они 
могут получить к 
пенсии от 55 до 
95% от этих сумм 
в зависимости от 
того, как долго 
трудились на этих 
постах.

МАКСИМУМ 
МИНИСТРА - 
81 ТЫСЯЧА

Чтобы заслу-
жить повышен-
ную пенсию, 
федеральному ми-
нистру требуется 
поработать на сво-
ем посту хотя бы 
3 года. Денежное 
вознаграждение 
министра сегодня -  
84 тысячи 774 ру-
бля в месяц. Хотя 
со всеми надбав-
ками их полная 
зарплата варьиру-
ется от 443 тысяч 
у главы Минстроя 
до 1,7 миллиона у 
главы Минфина. 

Но на пенсии эти надбавки не вли-
яют. Был министром от 3 до 6 лет - 
получи к пенсии 55% от денежного 
вознаграждения (46,6 тыс. руб.). От 
6 до 10 лет - уже 75% к пенсии (63,6 
тыс. руб.), от 10 до 15 - 85% (72 тыс. 
руб.), а уж если оттрубил в министер-
ском кресле свыше 15 лет, то и все 
95% (почти 81 тысяча). Правда, как 
пояснили «КП» в Пенсионном фонде 
России, из любой доплаты будет вы-
чтена базовая сумма фиксированного 
базового размера трудовой пенсии - 
4982 рубля.

- Кроме этого, есть вопросы ме-
дицинского и санаторного обслу-
живания, которые предоставлялись 
министрам на день прекращения 
полномочий, - добавляет Николай 
Калмыков. - Там могут быть допол-
нительные соцгарантии. И не толь-
ко: учитывайте, что у многих - се-
рьезные допуски к гостайнам, и мне 

было бы страшно, если бы, напри-
мер, бывший министр энергетики 
после отставки пошел из-за нужды 
зарабатывать к частникам…

Свои денежные вознаграждения 
установлены для полпредов пре-
зидента (84 777 руб.), главы ЦИК  
(103 865), секретаря Совбеза (106 
673) и др. Здесь пенсионные прави-
ла такие же, как у министров: пре-
тендовать на доплаты в 55% от этих 
сумм можно после 3 лет службы.

Отдельная тема - силовые мини-
стры. У военных пенсия всегда на-
числялась по-другим правилам, чем 
у гражданских. Там учитывается и 
срок службы, и звание, и допуск к 
гостайнам. Тот же министр обороны, 
например, - один из трех носителей 
ядерного чемоданчика.

ДЕПУТАТСКИЕ ДОПЛАТЫ
Депутаты Госдумы и члены Совета 

Федерации по статусу приравнены 
к министрам, и срок, проведенный 
ими в парламенте, засчитывается в 
стаж госслужбы. Денежное возна-
граждение у депутатов тоже как у 
министров - 84,7 тысячи рублей (не 
путать с полной зарплатой, которая 
у депутатов сейчас около 400 тысяч в 
месяц). И они тоже имеют право на 
доплату к пенсии. Но правила здесь 
жестче: чтобы получить к пенсии 
55% от денежного вознаграждения, 
нужно прозаседать в парламенте хо-
тя бы один срок (сейчас это 5 лет).

А на максимальную прибавку в 
75% могут рассчитывать лишь старо-
жилы, отсидевшие в Госдуме бо-
лее 10 лет. Геннадий Зюганов или 
Владимир Жириновский, например. 
А вот Сергею Миронову положена 
пенсия куда больше - он почти 10 
лет возглавлял Совет Федерации, а 
у спикеров обеих палат парламента 
денежное вознаграждение прирав-
нено к премьерскому.

- Насколько знаю, у бывших чле-
нов парламента что-то около 60 ты-
сяч рублей доплаты к пенсии получа-
ется, - подтвердил «КП» экс-депутат 
Госдумы Вадим Соловьев. - К спец-
поликлинике же прикрепляются те, 
кто уходит на пенсию с депутатской 
деятельности.

- До пенсии мне еще несколько 
лет, - сказал «КП» экс-депутат Ан-
дрей Туманов. - А других привилегий 
у нас не остается: я как тогда платил 
за метро и трамвай, так и сейчас…

Только

Чиновники верят в то, что их 
стройные тылы даже в случае 
отставки государство прикроет 

льготами и бонусами...

- За мной осталась только пенсия. Выше обычной, но не такая уж большая.
- Больше 100 тысяч?
- Меньше… Но я работаю научным руководителем Высшей школы экономики и не 

слежу, что там у меня с этой пенсией. Знаю, что есть у меня счет в Сбербанке, но 
поскольку поменял место жительства, я туда не обращался.

- А другие привилегии остались?
- Тогда было другое время, никаких привилегий не имел. Да, автомобиль был слу-

жебный. Но когда я ушел, у меня его отобрали, и все…

 ■ ЗВОНОК ЭКС-МИНИСТРУ

Евгений ЯСИН, глава Минэкономики в 1994 - 1997 годах:

Не слежу, сколько мне начислили...

ВИП-чиновники после отставки:

Суперпенсии, госдачи  
и охрана в придачу
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РАХИМОВ НЕ ЖДЕТ ГОСТЕЙ 
НА КУРОРТЕ

Муртаза Рахимов управлял регионом 18 
лет и ушел с поста президента республики в 
июле 2010-го, возглавив благотворительный 
фонд «Урал». Госсовет Башкирии принял за-
кон о гарантиях экс-главе региона и его семье. 
Страховая часть пенсии Рахимова умножалась 
на коэффициент 3,18 и составляла около 100 
тысяч рублей. Бывшему главе региона и его же-
не сохранялось бесплатное медобслуживание. 
А вот с правом супруги на бесплатный проезд к 
месту отдыха мужа и обратно заминка вышла. 
Курултай (парламент Башкирии) в 2015 году ис-
ключил этот пункт из льгот. Но был внесен пункт 
о компенсации в размере годового денежного 
содержания в случае «повреждения здоровья». 
Охрана экс-главе не предоставлялась.

ЛУЖКОВ СЕЕТ ГРЕЧКУ  
И ЛЬГОТАМИ НЕ ПОЛЬЗУЕТСЯ 

18 лет руководившего столицей Юрия Лужкова отставили в сентябре 
2010-го «в связи с утратой доверия». Москва не принимала спецзаконов 
о содержании экс-мэра. При этом по федеральному закону №166-Ф3 «О 
государственном пенсионном обеспечении» от 15 декабря 2001 года Юрию 
Михайловичу полагалось 75% от его зарплаты в качестве мэра (около 250 
тысяч рублей). Из бонусов бывшему гарантировались: бесплатная мед-
страховка (в том числе лечение зубов) и лекарства, путевки в санатории 
и использование ВИП-зон в аэропортах, наличие спецсвязи, личное авто 
с водителем и охрана, пожизненное пользование госдачей. Сам Лужков, 
который сеет гречку под Калининградом, сообщал, что большей частью 
этих льгот не пользуется (например, госдачей).

у нас

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

«Комсомолка» спросила из-
вестного писателя и политолога 
в эфире Радио «Комсомольская 
правда» (fm.kp.ru): надо ли стране 
тратиться на достойную жизнь 
чиновников?

КАК В ГРЕЦИИ,  
НЕ ВЫЙДЕТ

- Как вообще должен опла-
чиваться труд чиновников? 

- Есть три варианта: 
1) Символическая зарплата. У 

депутата молдавского парламен-
та она 50 евро. Появляется пре-
красная возможность для скупки 
депутатов оптом и в розницу. 

2) Без оплаты. В Древней Гре-
ции занятие ряда должностей бы-
ло бесплатным. То есть занимать 
должность мог лишь богач. 

3) Слуги государевы получают 

зарплату, позволяющую им за-
ниматься их обязанностями и не 
думать ни о чем другом. 

Я сторонник третьего варианта.
- То есть зарплата, позво-

ляющая не брать взятки?
- Чтобы не было искушения за-

ниматься лоббированием чьих-то 
интересов. И дальше предста-
вим  - чиновник выходит на пен-
сию. Вопрос: должен ли сохра-
няться уходящему губернатору 
достойный уровень доходов? Дол-
жен. Но ситуация сильно разнит-
ся от региона к региону. А должна 
быть стандартная, общероссий-
ская оплата.

- Но кто-то возглавлял бога-
тый регион, а кто-то бедный.

- А это не важно. Губернаторы 
должны эффективно управлять 
областью, а не зарабатывать 
деньги. Но льготы нужно давать, 
если человек честно работал, к 
нему нет претензий. А если уво-
лен по «утрате доверия»  - это 
должно влиять и на бонусы по-
сле отставки.

УГРОЗЫ БЫВШИМ
- Зачем охрана отставни-

кам?
- Когда человек жестко от-

стаивает интересы региона, он 
наживает много врагов. Он не 
раз перейдет дорогу и крими-
нальным, и околополитическим 
кругам. И что, с окончанием его 

пребывания на должности его 
оставлять им на съедение? Ду-
маю, Россия не обеднеет, если 
экс-губернаторов будут охранять. 
У нас не тысячи бывших глав ре-
гионов, а несколько десятков. 
Какие-то другие льготы, может, и 
надо вычеркнуть - чтобы у народа 
не было вопросов.

- Зарплата в 500 тысяч или 
миллион - нормальная для гу-
бернатора?

- Надо платить достаточно, что-
бы человек на этом посту не во-
ровал. Хотя бывает, что самое 
страшное даже не это. Михаил 
Горбачев ничего не украл - а стра-
на исчезла. Если губернаторы 
идут на эту должность зарабаты-

вать деньги, они плохо заканчи-
вают. Отличный губернатор дол-
жен думать и о том, что может 
и на Вильяма нашего Шекспира 
замахнуться - на высший пост в 
государстве. Исторические при-
меры есть. Столыпин был губер-
натором - стал премьером и во-
шел в историю.

ЗАЧЕМ ИМ СПЕЦСВЯЗЬ?
- Спецсвязь отставникам 

надо оставлять - чтобы мог-
ли позвонить в Кремль?

- Вопрос, не имеющий одно-
значного ответа. Это всегда инди-
видуально. Человек во главе госу-
дарства всегда сам определяет, с 
кем бы он хотел разговаривать из 
«удалившихся на покой», а с кем 
разговаривать незачем. Уровень 
пенсии, наличие авто и охраны - 
это должно гарантироваться от-
ставнику, но не спецсвязь.

Как сейчас живут бывшие 
губернаторы-тяжеловесы
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Эдуард Россель руководил Свердловской 
областью с перерывами с 1991 по 2009 год. 
После чего был командирован в Совет Феде-
рации, где стал одним из сенаторов-патриархов. 
Несколько лет назад депутаты Заксобрания Сверд-
ловской области приняли закон, который гаран-
тировал бывшим губернаторам «прибавку к пен-
сии». Согласно ему при замещении должности 
губернатора от 5 до 7 лет пенсия назначалась 
в размере 135% ежемесячного оклада, при за-
мещении от 7 до 12 лет - уже 155%, от 12 до 15 
лет - в размере 175%, свыше 15 лет - 195%. 
Росселю насчитали 14 чисто губернаторских лет и 
добавку к окладу в 175%. Накануне ухода с поста 
его зарплата немногим превышала 220 тысяч 
(но это оклад вместе с премией). Кстати, за-
декларированный доход сенатора Росселя в 
2013-м составил 13 миллионов рублей...
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Николай СТАРИКОВ:

Горбачев не крал, а СССР исчез

Полные тексты  
нашего исследования - 
на сайте kp.ru

ШАЙМИЕВУ 
ПОЛАГАЛСЯ БОНУС  
В 4,4 МИЛЛИОНА 

По закону «О госдолжностях Респу-
блики Татарстан»  от 2006 года глава 
этого региона имеет право на «пожиз-
ненное денежное содержание в раз-
мере 80% месячного денежного воз-
награждения президента РТ». Таким 
образом, экс-президенту Татарстана 
Минтимеру Шаймиеву (пробыл 19 
лет на посту) полагалось около 350 
тысяч рублей. Предусматривалась и 
единовременная выплата при отстав-
ке - в 10-кратном размере денежного 
вознаграждения главы Татарстана. 
То есть около 4,4 миллиона рублей. 
В числе бонусов  - пользование гос-
дачей и «ряд материальных гарантий 
членам семьи».

 ■ ПОСТСКРИПТУМ

РОССЕЛЬ ПОЛУЧАЕТ ЗАРПЛАТУ В СОВФЕДЕ
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ТУЛЕЕВ УШЕЛ В ДЕПУТАТЫ 
Оттрубивший во главе Кузбасса более 20 лет 

Аман Тулеев (уже выдвинутый в областные 
депутаты) по местному закону «О народном гу-
бернаторе» от 2011 года будет получать пенсию 
в 50 тысяч рублей с индексацией. В его безвоз-
мездном распоряжении охраняемая резиденция 
в поселке Мазурово в 17 километрах от Кемеро-
ва в местной курортной зоне. Ему предоставлены 
личный помощник и кабинет в здании обладми-
нистрации. Медобеспечение предусмотрено.



10 Кубань
www.kp.ru
10.04.2018 Бизнес-пресс

Евгения Бровкина

Директор Сочинского 
филиала АО «ПО 
РосДорСтрой» о 
трассах как объектах 
повышенного 
внимания. 

- Анатолий Николаевич, АО 
«ПО РосДорСтрой» одно из 
крупнейших строительно-эк-
сплуатационных предприятий 
на юге России. Какие ключевые 
векторы определяют сегодня ва-
шу повестку дня?

- Основной профиль нашей 
деятельности - это услуги по 
содержанию и эксплуатации 
автомобильных дорог и искус-
ственных сооружений на них. 
Вместе с тем мы успешно вы-
полняем планово-предупре-
дительные работы, ведем ре-
конструкции и строительство 
автодорожных объектов и ин-
женерных сооружений, реша-
ем задачи по ремонтам и капи-
тальным ремонтам участков 
дорог. С каждым годом мас-
штабы целей и задач возраста-
ют, но и наши возможности 
- производственный, техни-
ческий, кадровый потенци-
алы также пропорционально 
прогрессируют. Мы работаем 
на высококонкурентном поле, 
и учет трендовой конъюнкту-
ры отраслевого рынка здесь 
является одним из ключевых 
аспектов успеха.

- Какие участки требуют по-
вышенного внимания?

- Мы содержим и успешно 
эксплуатируем важнейшую 
транспортную артерию курор-
та - А-148 Дублер Курортного 
проспекта - самую сложную 
в части примененных дорож-
но-логистических систем и 
технологий, благодаря чему 
многие эксперты считают ее 
«самой умной» дорогой Рос-
сии. Также в нашем ведении - 
все федеральные направления, 
ведущие к горнолыжным ку-
рортам и спортивному класте-
ру объектов Красной Поляны: 
автомобильная транспортная 
развязка в двух уровнях «Аэ-
ропорт», автодороги А-149 Ад-
лер - Красная Поляна и 45-ки-
лометровая автодорожная 
составляющая совмещенной 

дороги Адлер - горноклима-
тический курорт «Альпика - 
Сервис».

Повышенное внимание ко 
всем участкам автомобильных 
дорог обусловлено подготов-
кой и последующим проведе-
нием в олимпийской столице 
теперь уже ряда игр чемпиона-
та мира по футболу 2018 года. 
Мы, кстати, работая в Сочи 
и на побережье, тоже стали 
в некотором смысле если не 
чемпионами, то рекордсме-
нами точно.

- Интригуете! В чем же? 
- РосДорСтрой сегодня - 

действительно рекордсмен по 
количеству подземных и над-
земных искусственных соору-
жений, содержание которых 
ведется силами специалистов 
одной компании. Сейчас я вам 
озвучу всего три факта, гово-
рящих красноречивее любых 
слов: сегодня в нашем акти-
ве 32 (!) автодорожных тон-
неля суммарной протяжен-
ностью 29,4 км, а также 187 
(!!) мостовых сооружений и 
1140 (!!!) подпорных стен об-
щей протяженностью 41 и 113 
тысяч погонных метров соот-
ветственно! Насколько нам 
известно, по этим профилям 
РосДорСтрой - крупнейшая 

в России подрядная органи-
зация. А если учесть инфра-
структурную насыщенность 
наших ключевых объектов, 
таких как Дублер Курортно-
го проспекта, самыми совре-
менными компьютерными и 
мониторинговыми технологи-
ями, то не станет преувеличе-
нием мнение, что управление 
таким хозяйством по ряду ас-
пектов, по своей сложности 
- сходно с пилотированием 
космического корабля. И это 
не шутка: у нас даже ЦУП свой 
есть! Только расшифровыва-
ется он как Центр управления 
производством: сочинские 
трассы находятся под бди-
тельным оком видеокамер 
систем наблюдения и видео-
контроля скоростного режи-
ма, круглосуточно работают 
автоматизированные системы 
управления дорожным дви-
жением и технологическими 
процессами, ведется монито-
ринг дорожной обстановки, 
погодных условий и плотности 
автомобильного трафика. На 
объектах реализован комплекс 
транспортной безопасности 
искусственных сооружений, 
включающий системы связи 
и оповещения, контроля до-
ступа, пожаротушения, по-

жарной, охранной и загради-
тельной сигнализаций, сбора 
и обработки информации. 

- Кто выступает заказчиком 
работ по вашим объектам? Что 
сделано в 2017-м?

- На всех вышеперечислен-
ных объектах на юге России 
заказчиком выступает ФКУ 
«Управление федеральных ав-
томобильных дорог «Черномо-
рье» Федерального дорожно-
го агентства». Оказание нами 
услуг по содержанию сети ав-
томобильных дорог и искус-
ственных сооружений на них 
происходит согласно условиям 
заключенного государствен-
ного контракта. В прошлом 
году мы построили участок на 
А-149 Адлер - Красная Поля-
на в районе с. Молдовка, на 
автомобильной дороге А-147 
Джубга - Сочи - граница с 
Республикой Абхазией про-
извели планово-предупре-
дительные работы на мосту 
через реку Лоо и завершили 
строительство и реконструк-
цию подпорных стенок на двух 
участках с угрозой активиза-
ции оползневых процессов, 
общей протяженностью около 
3,35 км, а также реализовали 
весь необходимый объем работ 
в части содержания объектов 
федеральной автодорожной 
инфраструктуры.

- Нам известно, что федераль-
ный заказчик сегодня требует 
увеличения межремонтных сро-
ков, повышения качества работ. 
Что может сегодня предложить 
АО «ПО РосДорСтрой»? Какие 
новые технологии освоены в по-
следнее время? 

- АО «ПО РосДорСтрой» 
готово к выполнению работ 
по усилению конструкций до-
рожных одежд для подготов-
ки всех автомобильных дорог 
к переходу на новые межре-
монтные сроки. Мы следим 
за отраслевыми технологиче-
скими трендами и в России, 
и в мире, многие инновации 
прошли успешную апробацию 
и интегрированы в наш произ-
водственный процесс. Сегод-

ня мы планово осуществля-
ем устройство тонкослойных 
фрикционных слоев износа 
автомобильных дорог по тех-
нологии «Новачип», применя-
ем восстановление асфальто-
бетонных покрытий методом 
холодного ресайклинга. В обо-
зримой перспективе - освое-
ние системы проектирования 
составов асфальтобетонных 
смесей Superpave. 

- Анатолий Николаевич, да-
вайте подытожим: какие кон-
курентные преимущества есть 
у компании АО «ПО РосДор-
Строй»? Каковы те самые крае-
угольные слагаемые вашего 
успеха? Какие современные 
тренды усматриваются вами на 
российском отраслевом рынке 
дорожно-строительных работ? 

- Времена «гастарбайтеров» 
проходят. Особенно очевид-
на эта тенденция проявляется 
сейчас в дорожной отрасли. 
Очень строгие требования 
государственных контрак-
тов в плоскости продолжи-
тельных гарантийных обя-
зательств, которые несет на 
себе подрядчик уже после 
ввода объекта, стимулирует 
строить качественно сразу - 
на этапе СМР, а не переделы-
вать собственные упущения 
годы спустя и за счет средств 
компании. Параллельно мы 
работаем в направлении ухо-
да от практики привлечения 
субподрядных организаций 
даже в условиях больших кон-
трактных объемов и обеспече-
ния полной производствен-
ной автономности. И здесь, 
кроме профессионального 
развития личного состава 
сотрудников, важную роль 
играет материально-техни-
ческая база. РосДорСтрой 
уже обладает достаточно 
обширным и современным 
парком дорожно-строитель-
ной техники, и процесс его 
наращивания не прекраща-
ется. Компания также ведет 
работу по трансрегиональной 
экспансии своих возможно-
стей через развивающуюся 
систему филиалов и пред-
ставительств. И Сочи здесь 
пример весьма показатель-
ный, ведь штаб-квартира АО 
«ПО РосДорСтрой» распола-
гается в городе Валдай Нов-
городской области. Поэтому 
итоговую доктрину развития 
нашей компании можно оз-
вучить как полный кадровый 
и материально-технический 
суверенитет, который гаран-
тировано позволит нам собст-
венными силами параллельно 
реализовывать ряд крупных 
и независимых друг от дру-
га проектов, успешно решая 
самые сложные и масштаб-
ные задачи в сфере дорожного 
строительства и содержания.

Анатолий ТИХОМИРОВ: 

Настали времена, когда дороги 
делают настоящие профессионалы

а-148 Дублер курортного 
проспекта - самый сложный 
инженерно-технологический 

объект олимпийского 
наследия  

(Сочи, краснодарский край).

Центр управления производством (ЦУП) Дублера курортного проспекта, Сочи.
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Софья РУЧКО

Почему бывших 
вкладчиков заставляют 
вернуть в банк уже 
полученные деньги.

Представьте. Вы храните 
деньги в банке. Потом заби-
раете всю сумму и вообще за-
крываете счет. Как выясняет-
ся, весьма своевременно - у 
банка через пару недель отби-
рают лицензию. Вы выдыхае-
те и благодарите бога за ска-
зочное везение. Тем более что 
сумма значительно превыша-
ла 1,4 млн. руб., возмещаемых 
агентством по страхованию 
вкладов (АСВ). Но хеппи-энда 
почему-то не выходит: вас на 
машине времени возвраща-
ют в прошлое, в котором вы 
не забирали вклад, и в новом 
настоящем оказались в рядах 
пострадавших вкладчиков. 
Невероятно? А вот именно это 
случилось с Рашитом Сайфут-
диновым, вкладчиком банка 
«Унифин». АСВ потребова-
ло отдать агентству снятые со 
счетов 6,7 млн. руб. - как будто 
бы он их и не забирал. Суды 
в двух инстанциях иск АСВ 
удовлетворили.

Аналогичная история и у 
Александра. Ему деньги по-
надобились на лечение доче-
ри, больной раком. Он снял 
их с вклада в ИнтехБанке, у 
которого вскоре отобрали ли-
цензию.

- Сейчас АСВ требует вер-
нуть мои собственные деньги, 
которые я снял с этого вкла-
да. В апреле будет очередное 
заседание суда. Я готов, ес-
ли проиграю, идти дальше и 
жаловаться в Верховный суд. 
Если и там не помогут, то мое 
имущество опишут, чтобы 
вернуть эти деньги, - говорит 
несчастный вкладчик.

- Только фамилию не пи-
шите, чтобы дочка не увиде-
ла, ей нельзя переживать, - 
попросил он в конце беседы.

КИНУЛИ ВСЕХ,  
КРОМЕ ВАСИ

Закон «О банках и бан-
ковской деятельности» га-
рантирует возврат вклада по 
первому требованию. Но, как 

замечает начальник анали-
тического управления бан-
ком БКФ Максим Осадчий, 
он вступает в противоречие с 
другим законом - «О несосто-
ятельности (банкротстве)».

АСВ действует в рамках 
закона о банкротстве. Там 
написано, какие операции 
можно оспорить после отзы-
ва у кредитной организации 
лицензии.

- Это сделки, которые были 
совершены в течение месяца 
до введения в банк времен-
ной администрации, в част-
ности, те из них, которые 
выходят за рамки обычной 
хозяйственной деятельно-
сти, - пояснил заместитель 
гендиректора юридической 
компании «Вектор роста» (ве-
дет судебные дела в интересах 
АСВ) Сергей Сенько.

Что такое необычная сдел-
ка? Например, если перед 
закрытием банк не выдавал 
деньги уже никому, а Васе 
выдал. Естественно, Васю 
можно подозревать в сгово-
ре с менеджментом банка. А 
иначе с чего это к нему было 
такое особое отношение?

В частности, свои претен-
зии к Рашиту Сайфутдинову 
АСВ аргументировало тем, 
что на момент расчета с Сай-
футдиновым денег в банке 
уже не было. «Значит, это бы-
ла сделка с предпочтением, и 
она является недействитель-
ной», - решили в агентстве.

Насторожить АСВ может и 
сам факт досрочного закры-
тия вклада - когда это при-
водит к потере набежавших 
процентов.

- Признаки необычной дея-

тельности не являются исчер-
пывающими, они прирастают 
судебной практикой, - заме-
тил Сергей Сенько.

ОХОТА НА ВЕЗУНЧИКОВ
Активно преследовать 

успевших забрать деньги 
АСВ начало совсем недав-
но: в конце прошлого года, 
когда рухнули два крупных 
банка Татарстана - Татфонд-
банк и Интехбанк. К их экс-
вкладчикам было подано 
около 600 исков. Часть из них 
АСВ потом отзовет.

 Истории вкладчиков, с ко-
торыми судится АСВ, разные. 
Кто-то снимал деньги, что-
бы потратить. А иные, узнав, 
что у банка проблемы, захо-
тели спасти свои сбережения. 
Неужели это можно считать 
нарушением закона?

- Был случай, когда чело-
век за несколько дней до от-
зыва лицензии у банка снял 
деньги, а потом положил их 
опять на вклад. АСВ хотело 
предъявить ему иск на ту сум-
му, которую он снимал, не 
учтя операцию по обратному 
вложению, - рассказывает 
глава Союза пострадавших 
вкладчиков Татфондбанка 
и Интехбанка Александра 
Юманова.

Эксперты рассказали 
«КП», что традиционно су-
ды встают на сторону АСВ, 
особо не копаясь в деталях 
каждого дела.

В агентстве точное коли-
чество исков к клиентам 
банков назвать отказались. 
Отметили лишь, что их все-
го 2 - 3%. Но не сказали, от 
какого показателя считать 
эти проценты.

Всего по таким искам, как к 
вкладчикам-физлицам, так и 
компаниям, АСВ в 2107 году 

вернуло в конкурсную мас-
су банков (из которой рас-
плачиваются по долгам) 2,8 
млрд. руб.

А вот если у человека был 
открыт вклад на сумму, мень-
шую 1,4 млн, руб., то, как 
подчеркнули в АСВ, снятие 
им средств со счета в любой 
момент времени вообще не 
оспаривается.

СТРАХОВКА С АБСУРДОМ
Но теперь времена не-

спокойные. ЦБ лицензии у 
банков отзывает чуть ли не 
каждую неделю. С их вклад-
чиками, хоть и в пределах 1,4 
млн. руб., но рассчитываться 
необходимо. Найти средства, 
выведенные (украденные) 
менеджментом кредитного 
учреждения, как правило, 
нереально. И до сбежавших 
за границу собственников не 
дотянуться. А вкладчики - вот 
они, всегда под рукой.

Сейчас Комитет Госдумы 
по финансовому рынку гото-
вит проект закона, который 
должен защитить везунчиков - 
отделить добросовестных 

вкладчиков от тех, кто дей-
ствительно был участником 
предпочтительных сделок.

- Закон пишется, каким он 
будет и когда именно будет 
принят, непонятно, - про-
комментировал «КП» пред-
седатель Комитета Госдумы 
по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков.

Так что пока иметь вклады 
свыше возмещаемого АСВ 
минимума небезопасно: 
не успел забрать - потерял, 
успел - все равно отдашь по 
суду.

Опрошенные «КП» экспер-
ты уверены, что абсурдные 
иски к вкладчикам со сторо-
ны АСВ подрывают доверие 
к самой системе страхования 
вкладов.

- Вкладчикам можно по-
советовать ни одному банку 
никогда не доверять сумму 
больше 1,4 млн. руб. Это за-
щитит их от каких-либо не-
приятных сюрпризов, - ска-
зал финансовый омбудсмен 
Павел Медведев.

«Скорее всего защитит», - 
добавил он потом.
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Верховный 
суд -
за вкладчика

Рашит Сайфутдинов в 
споре с АСВ дошел до 
Верховного суда, кото-
рый встал на сторону 
вкладчика - 26 марта от-
менил решения ниже-
стоящих судов. Станет 
ли этот прецедент ре-
шающим в других спо-
рах везунчиков с АСВ, 
неизвестно.

- В настоящее вре-
мя говорить о позиции 
агентства по решению 
Верховного суда пре-
ждевременно, поскольку 
судебный акт еще не из-
готовлен, - прокоммен-
тировали «КП» в АСВ.

Еще больше 
советов 
вкладчикам -  
на сайте kp.ru

СПРАВКА «КП»

После отзыва 
у банка лицензии
вкладчикам 
гарантируется 
автоматическое 
возмещение 
от Агентства 
страхования 
вкладов, но не больше 
1,4 млн. руб. 

Со всем,
что свыше, 
клиент 
отправляется 
в так 
называемую 
очередь 
кредиторов. 

И хотя вкладчики- 
«физики» занимают 

в ней одно из первых 
мест, вероятность что-то 
получить в большинстве 

случаев нулевая - в банке 
к моменту закрытия уже 

нет ни копейки.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ

Взять 
с банкира

Между тем ЦБ РФ и Мин-
фин предложили иной ис-
точник средств на выплаты 
кредиторам, кроме успев-
ших закрыть счета вкладчи-
ков,  -  подготовили поправ-
ки в закон «О банкротстве». 
Если их примут, бывшие 
собственники санируемых 
банков должны будут вы-
плачивать регулятору не-
дополученную выгоду, ко-
торую ЦБ мог бы получить, 
если бы разместил эти день-
ги на внутреннем рынке, а 
не направил их на санацию.

Догнать и отобрать!

Программу «Личные деньги» слушайте по 
будням с 13.05 (мск) на Радио «КП».

 91.0
FM
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<…> Жильцы дома рассказали, что 
в течение двух суток в доме проис-
ходит необъяснимое: летают книги, 
столовые приборы, падают шкафы.

Во время нахождения сотрудников 
полиции на адресе в спальной комнате 
упал шкаф (в непосредственной близо-
сти от сотрудника), после из навесной 
полки выпали книги, из комнаты, в ко-
торой никто не находился, вылетела 
палка» (полный текст на сайте kp.ru).

В Мараксу с воплем «Даешь пол-
тергейст!» ринулись журналисты, 
в Колпашево поехала проверка из 
главка (сама видела, как проверяю-
щих встречали на служебной «Ни-
ве»), а проживающие в «нехорошем 
доме» пенсионеры Жуковы сначала 
рассказывали, как находящемуся 
у них под опекой 14-летнему под-
ростку Игорю Яковлеву «в лоб 
прилетело яйцо», а потом за-
молчали.

И только Колпашевская 
епархия не отступилась: вещи 
в деревенском доме двигались, 
священник сам это видел. Ше-
веление предметов - проявле-
ние темных злых сил.

НЕДОБРАЯ ЖЕНЩИНА
Колпашево - двухэтажные 

деревянные бараки, 300 кило-
метров от Томска. 

Хозяйка полтергейстного до-
ма встречает меня чем двери за-
крывают:

- Идите-идите отсюда, у нас 
все хорошо, еще бы журналисты 
не ходили! Что? С хозяином по-
говорить хотите? Я ревнивая! У 
меня скалка есть!

Хозяин Александр Иванович 
виновато пожимает плечами: ка-
бы не разгневанная фурия под 
боком... У Натальи Викентьевны 
одутловатое землистое лицо и очки 
с толстыми стеклами, в доме бедно, 
но ничего не двигается. Я бормочу:

- Хорошо, что у вас все закончилось, 
другие мучаются по пять лет. 

Жукова в ответ кричит:
- Пусть мучаются, я никого не по-

жалею!
Ах, добрая женщина.

МАЛЬЧИК С ДИАГНОЗОМ
- То, что за Игорем она не следи-

ла, - говорит хозяйка магазина, - это 
факт. Если ребенок идет 1 сентября 
в школу, а у него рукава по локоть, 
брюки по колено, все пуговицы раз-
ные - как это называется? Деньги 
за опеку эта Жукова получает (фор-
ма устройства в семью - возмездная 
опека. - Ред.), а хоть 50 рублей на 
карман ребенку дать, чтобы он не 
побирался…

- А что, Игорь побирается?
- Да, и сегодня в магазине был: 

«Теть Ир, надо вам снег сбросить с 
крыши?» Каждый день ищет калым. 
Он же не первый у Жуковых: сначала 
были брат и сестра Банниковы, по-
том Яковлевы... Способ заработка 
такой: берут детей из интерната под 
опеку, 18 исполняется - в тот же день 
вылетают из-под крыши. Своя дочка 
в золоте ходила, с цепочкой на ноге, а 
этим, интернатским, самые дешевые 

пельмени с капустой брали в моем 
магазине. И ведь дают сирот таким 
родителям…

Вот это поворот! До сих пор власти 
характеризовали семью положитель-
но: непьющие, воспитали двух своих 
и восемь приемных ребятишек, ма-
ма, Наталья Викентьевна, когда-то 
работала учительницей, подопечный 
Игорь прекрасно поет, победил на 
епархиальном конкурсе.

Но в Мараксе говорят, что Жукова 
работала не в школе, а как раз в том 
самом интернате, откуда берет детей.

Учительница Ольга Сухушина:
- Ребенок особенный, нераз-

витый: ему 14, развитие где-то 
на 12, мы таких отправляем на 
комиссию... Приходит - ручки 
нет, линейки нет: я уже прино-
шу в школу свои, он берет - не 
возвращает. У ребенка нет со-
тового телефона самого про-
стенького, на песенный кон-
курс пришел в таких ботинках, 
что директор клуба по ехал и за 
свои деньги обувь купил! А в 
опеке говорят: «Ребенок обе-
спечен по сезону». У Жуковой 
очень хорошие отношения с 
опекой, раз они столько сирот 
ей дают! Мне и увольнением 
уже грозили, но сил же нет: 
восьмой ребенок к нам при-

ходит от этих Жуковых! И сиротить 
второй раз детей жалко, и накипело!

В опеке действительно категориче-
ски отвергли наветы местных жите-
лей, но меня больше заинтересовали 
слова «Ребенок особенный, мы таких 
отправляем на комиссию».

- Игорь со справкой, он даже пита-
ется бесплатно, - без обиняков сооб-
щила одноклассница мальчика Диана 
Деева. - Иногда ходит грязный, ребя-
та его унижают. Рассказывал в школе, 
что папа добрый, а мама его бьет…

Окей, ситуация понятна: семья 
оказалась со скелетами в шкафу, 
ребенок - с диагнозом.

Могло Игорю почудиться, что он 
стал объектом потусторонних сил?

ЗАПРЕТИЛИ ГОВОРИТЬ
С утра дежурю в магазине: узнав, 

что в деревне журналист, Жуковы 
привозят и отвозят подопечного в 
школу на машине.

На первой перемене дверь распа-
хивается:

- Здрасте, теть Ир! - хозяйке ма-
газина.

Мальчик невысокий, коренастый, 
в теплом свитере (после скандала с 
полтергейстом у Игоря появилась 
новая одежда) и отнюдь не выглядит 
мечтателем.

Хватаю за колючий рукав:
- Поговорим в подсобке, пока нас 

не засекли?
Игорь соображает:
- А вы журналист? Ой, значит, мне 

пора.
Я, хозяйка магазина, однокласс-

ник мальчика и таксист хором кри-
чим в шерстяную спину:

- Игорь! Пожалуйста! Будь чело-
веком!

Бесполезно.
- Видимо, его в опеке застращали, 

что, если будет болтать, его в интер-
нат вернут, - предполагают местные.

ИГОРЬ ЯКОВЛЕВ 
ПРИЗВАЛ БЕСА ВИММОНА

На странице Игоря Яковлева чер-
ный коридор с черными дверями, 
подпись «Только ты выбираешь свой 
путь». Это аватар (скрины - на kp.ru).

Страшный, идущий сквозь пла-
мя демон с горящими глазами и 
оскалом-ухмылкой - картинка.

Перепост из сетевой игры: «Игорь 
Яковлев призвал персонажа беса Вим-
мона». Страшновато звучит в свете 
событий.

«Кем бы ты был из магов? Гарри 
Поттером» - тест-опрос.

Вывод: магия и потустороннее ин-
тересуют мальчика, как всех в этом 
возрасте…

Всех ли?
«Зло не дремлет, оно пьет кофе с 

печеньками» - статус…
Могли родители пойти на поводу у 

заблудившегося ребенка или, наобо-
рот, воспользоваться его странно-
стями? Широко объявлялось: вещи 
летят только в присутствии Игоря, в 
сторону Игоря, потому, мол, маль-
чика сначала отправили к родствен-
никам, потом в приют и вернули 
домой, только когда все затихло…

«У Жуковых, наверное, скандал 
был, вот они этот погром полтер-
гейстом и прикрыли», - популярная 
в Мараксе версия.

Увы, священник Тогурского храма 
Алексей Постников САМ видел дви-
жение предметов, когда был в доме 
Жуковых, и стоит на этом по запо-
веди «не солги».

И это же видели сотрудники опе-
ки, дочери Жуковых с мужьями и 
три (!) экипажа ППС, один за другим 
приезжавшие на адрес, потому что в 
отделении никак не могли поверить 
тому, что докладывали по рации.

- Я с кем только не говори-
ла, - свидетельствует журна-
листка ТВ Колпашево Ирина 
Богданова, - неофициально 
двадцать человек мне под-
твердили: «Да, это было». 
Одного сотрудника полиции 
я даже записала…

В сюжете измененный го-
лос говорит: «Все происходит, 
когда отворачиваешься: отвер-
нулся - на тебя шкаф упал, из 
комнаты выходишь - следом за 
тобой палка вылетает, шкаф 
ставишь - он падает, ставишь - 
падает! Как он не должен па-
дать ни по каким законам фи-
зики…»

Официально МВД и опека 

Ольга Сухушина:
- Ребенок особенный, нераз-

витый: ему 14, развитие где-то 
на 12, мы таких отправляем на 
комиссию... Приходит - ручки 

тому, что докладывали по рации.

ла, - свидетельствует 
листка ТВ Колпашево Ирина 
Богданова
двадцать человек мне под-
твердили: «Да, это было». 
Одного сотрудника полиции 
я даже записала…

лос говорит: 
когда отворачиваешься: отвер-
нулся - на тебя шкаф упал, из 
комнаты выходишь - следом за 
тобой палка вылетает, шкаф 
ставишь - он падает, ставишь - 
падает! Как он не должен па-
дать ни по каким законам фи-
зики…»

Официально МВД и опека 

ВЕРИШЬ НЕ ВЕРИШЬ
Что происходило в Мараксе (со слов свидетелей)
✔  Падал шкаф на включенный обогреватель и на сотрудника полиции
✔ Из серванта сами собой сыпались книги✔ Из комнаты, где никто не находился, вылетела палка✔  Нож просвистел в воздухе и вонзился в стену возле 14-летнего Игоря Яковлева✔ В лоб Игорю прилетело яйцо✔ Картошка из ведра на кухне «обстреливала» ребенка✔ Шкаф двигался к мальчику✔ Стул упал сам собой

✔ Ручка от сковородки сама ударила скороварку✔  Шкаф поднимался в воздух и зависал, как на воздушной подушке✔ В пустой ванной белье было скинуто на пол

Сначала Наталья Жукова (на фото 
слева) увлеченно рассказывала, 

как ее подопечному Игорю 
Яковлеву (вверху) в лоб прилетело 

яйцо. А потом замолчала.

     Томский полтергейст:

Словно черная нога,       побежала кочерга...
     Томский полтергейст:

Окончание. 
Начало

 на < стр. 1.
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не дали комментариев 
ни одному СМИ. По 
моим данным, Колпа-
шевской епархии то-
же пытались заткнуть 
рот...

И не смогли.

НЕ ОТСТУПИВШИЙСЯ
Батюшка Алексей Постников до-

брый и молодой. Так получилось, 
что насмерть перепуганная некреще-
ная Наталья Жукова стала звонить 
по телефону в епархию, а в епархии 
ремонт, и администрация временно 
переехала в его храм в Тогуре.

- Сказали: «Нам надо очень срочно 
освятить дом», - ну, я поехал. Со-
трудники полиции и опеки как раз 
уходили: Наталья их вызвала, пото-
му что ребенок под опекой, если с 
ним что-то случится, подумают на 
нее. Мне объяснили: с воскресенья 
в доме что-то творится: падают ве-
щи, падают книги. Я сразу понял: 
злой дух, нечистая сила…

Отец Алексей говорит это радостно 
и обыденно. За что я люблю священ-
ников - они не устраивают паники 
из-за такой мелочи, как бесы: каж-
дый день иметь на службе дело с Ду-
хом Святым - поневоле привыкнешь 
к чудесному. Ангелы, падшие и не 
падшие, для служителей церкви - как 
для меня герои статьи: каждодневная 
реальность. Станки, станки…

На самом деле, если скрупулезно 
изучать интервью, события начались 
в доме Жуковых за две недели до то-
го: мигал и выключался свет, хозяева 
вызывали электриков, те ничего не 
находили. В школе на физкультуре 
мяч вырвался из рук Игоря и угодил 
в голову девочке...

Но вещи полетели, да, 11 февраля.
Отец Алексей:
- Они показали мне нож, воткну-

тый в стену на кухне, сказали, про-
летел мимо Игоря… Вмятину на ско-
роварке: дочь пекла на сковородке 
блины, съемная ручка сама отскочи-
ла и ударила по кастрюле. Картинки 
со стены, разбросанные по полу… 
Это то, что я сам видел. Приготовил 
все к чину освящения дома - стул 
упал на пол. Я говорю: «Ну что же? 
Будем молиться!» Игорю: «Не бой-

ся». Пошел на каждение: весь дом с 
кадилом обходишь - в ванной белье 
свалено на пол. А до этого я так же 
ходил и кропил святой водой - бе-
лье лежало аккуратной стопкой, и 
в ванную никто не заходил, все со 
свечами молились. Стал собираться 
уходить - Игорь стоит в проходе из 
зала в коридор, и вдруг из серван-
та в зале детские энциклопедии его 
посыпались. Игорь: «О, опять на-
чалось!» Я поднял книги, на место 
поставил, Игорь к себе в спальню 
пошел. Я смотрю: шкаф к нему под-
винулся и наклоняться начал… Вот, 
это я тоже видел. Этот шкаф у них 
все время падал, а на полу электри-
ческий обогреватель: они боялись, 
что замыкание будет…

Спрашиваю:
- Они были очень напуганы?
- Все время повторяли: «Как в ки-

но! Как в кино!» Кто напугался, так 
это полицейские: некоторые из них 
по сей день спокойно спать не могут. 
А я почему-то страха не испытывал. 
При встрече с нечистым духом страх 
должен быть, а у меня только вол-
нение… Уже встречался с такими 
проявлениями: в первом своем при-
ходе освящал магазин, и женщину, 
продавщицу, стало трясти…

- А в ком же здесь нечистый дух?

- Игорь светлый ребенок, побе-
дил в православном конкурсе, был 
награжден житием старца Федора 
Томского; скрытности или двуличия я 
в нем не увидел. На Сретение, то есть 
через три дня после происшествия, 
мальчика и Наталью крестили, перед 
храмом был большой наряд полиции, 
но все прошло тихо. Что-то начина-
лось, только когда ребенок входил в 
дом…

- И прекратилось? Или они испуга-
лись нашествия журналистов и скры-
вают теперь?

…Этот вопрос повис без ответа. Из-
вестно, что у Игоря сломался натель-
ный крест, не продержался даже ме-
сяца, и что Наталья Жукова внезапно 
отменила особый молебен на изгнание 
нечистого духа, который запланиро-
вали в ее доме священники: именно 
в этот день почувствовала себя пло-
хо и вызвала «Скорую» (у женщины 
диабет).

А КАК ЖЕ РАЗОБЛАЧЕНИЕ?
Хорошо знаю, что детективы с уча-

стием нечистой силы принято писать 
только с разоблачением: я должна бы-
ла найти ниточки, за которые дергал 
неуравновешенный подросток, или 
уличить опекунов во вранье, а я вместо 
этого нашла свидетеля - священника.

С другой стороны, доказательств 
у этого свидетеля нет, одни слова.

Ситуация «веришь не веришь».
Зато я точно знаю, почему Колпа-

шевская епархия спокойно призна-
ла существование недоброго чуда, 
хотя обычно Русская православная 
церковь не подтверждает даже ми-
роточения.

Потому что правящий архие-
рей Колпашева епископ Силуан в 
2002 году был игуменом Богородице-
Алексиевского монастыря города 
Томска, и к нему приводили тако-
го же страдающего от полтергейста 
11-летнего мальчика Егора Воро-
нова.

В том и проблема, что этот полтер-
гейст в Томске не первый.

Подготовила 
Ульяна СКОЙБЕДА.

Окончание 
в следующем номере.
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Полный текст 
на сайте kp.ru, 
там же - 
обсуждение

ЧАСТЬ 1

Ключарь Тогурского храма 
Воскресения Христова 

Алексей Постников - единственный, 
кто не отступился: 

«Это злой дух, нечистая сила».

     Томский полтергейст:

Словно черная нога,       побежала кочерга...
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Кира БУЛЫЧЕВА

Ведущая 
«Дома-2» 
и популярная 
певица 
рассказала 
«КП» про поиски 
мужчины, высокие 
заработки и отличие 
суглинка от супеси.

Вот она поет, собирая пол-
ные залы, вот ведет «Дом-2», 
отвечает на нападки других 
артистов, выступает то на 
церемониях награждения, 
то в Comedy Club, по-
зирует для «Плейбоя»... 
Про нее можно прочи-
тать и в самых либераль-
ных изданиях, и в самых 
консервативных.

Миллионы подпис-
чиков ее страниц в 
соцсетях жадно следят 
за каждым ее шагом, не 
сдерживаясь в эмоциях. 
И задаются вопросом: кто 
за ней стоит? Ведь невоз-
можно поверить, что она 
сама так быстро и мощно 
раскрутилась. Или?..

Интервью с героиней на-
шего времени проходило 
в отеле «Ритц-Карлтон» 
(оцените размах). Оль-
га представляла там свою 
криптовалюту - «бузкойн». 
Она была в костюме и белой 
рубашке, волосы убраны в скромный 
пучок. Деловой образ ей был удиви-
тельно к лицу.

«ДУМАЮ, ЧТО БУДУ 
ЛИДИРОВАТЬ  
В СПИСКЕ «ФОРБСА»

- Журнал Forbes в прошлом году по-
ставил вас на 14-е место своего рейтин-
га, приписав вам 2,2 миллиона долла-
ров годового заработка. Вы согласны 
с этой цифрой?

- Ой, всех очень интересует, кто 
сколько зарабатывает. Мне приятно, 
что этот журнал наконец обратил на 
меня внимание. Я много работаю, а 
тот, кто много работает, хорошо за-
рабатывает. Поэтому думаю, что в 
ближайшем будущем я буду занимать 
лидирующие позиции этого рейтинга.  

- Кстати, люди упорно говорят, что 
кто-то за вами стоит и грамотно мани-
пулирует публикой.

- Кто? Кто этот человек? Выйди! 
Просто люди очень стереотипно мыс-
лят. Им сложно поверить в то, что я 
что-то делаю самостоятельно. Конеч-
но, у меня есть команда, но генератор 
идей и креативщик - я сама. Проще 
всего сказать: да, кто-то за нее там все 
делает. Но для того чтобы твой про-
ект был успешен, надо просто много 
работать. Да, я в 14 лет начала зара-
батывать. Я не стыжусь говорить об 
этом - не существует плохой работы! 
Чем я только не занималась - и объ-
явления клеила, и вожатой работала, 
и уборщицей, и стояла, как эта…

- «Свободная касса»?

- Модель! И моделью 
работала. И мыла 

полы в клини-
ке. Всем 

з а н и -
малась, 
только 

бы что-то 
делать и зарабатывать. 

Но, конечно, проще си-
деть на диване и тыкать 

пальцем: у нее что-то по-
лучается, потому что за 

ней кто-то стоит. А если да-
же кто-то и стоит (хотя я не 
знаю, кто это мог бы быть), то 
тот, кто меня благословляет. 
И спасибо ему за это.

«Я УМЕЮ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ 
И НИВЕЛИРОМ, 

И ТЕОДОЛИТОМ»
- Вы учились в университете на 

географа и геоэколога. И практиче-
ски одновременно пришли в «Дом-2». 

Осталось ли у вас что-то в памяти со 
времен учебы?

- Я поступила в университет в 16 
лет. И легко могу отличить супесь от 
суглинка, могу узнать, какая почва - 
рыхлая или влажная. К сожалению, 
пока мне эти навыки не пригодились 

в жизни нигде, кроме нашего интер-
вью. Но зато я увидела изумление в 
ваших глазах!

- Вы и нивелиром умеете пользо-
ваться?

- И нивелиром, и теодолитом то-
же. И могу с помощью этих приборов 

сказать, можно ли на этой местно-
сти строить здание, будет оно функ-
циональным или провалится вниз. 
Знаете, я не жалею, что получила это 
образование. 

- А как удавалось совмещать учебу на 
дневном с участием в «Доме-2»?

- Я таким образом выстраивала свое 
участие в съемках, что не пропускала 
один предмет больше, чем три раза 
за семестр. Потому что иначе у меня 
была бы неаттестация. Три неатте-
стации - отчисление. А я не могла 
позволить себе такую прихоть.

Часто бывает, что мы выбираем 
профессию, не опираясь на наше об-
разование. И правильно - не нужно 
заниматься тем, во что ты не веришь и 
что не любишь. Поэтому самое глав-
ное в жизни - найти свое призвание 
и получать кайф от работы. Мой путь 
был сложным - через геофак, через 
фьорды, через туристические фирмы, 
которые я открывала, когда практику 
проходила. Специальность у меня - 
«международный туризм и странове-
дение». Оттуда у меня такая любовь 
к путешествиям. Возможно, когда-
нибудь это мне пригодится. Сейчас 
сфера моей деятельности не связана с 
моим образованием, но я благодарна, 
что оно у меня есть.

- Должно быть обидно, когда про вас, 
образованную девушку, говорят: «Она 
дурочка». Почему так говорят?

- Пускай это будет самая главная 
загадка нашей страны и современно-
сти - дура Ольга Бузова или ею при-
творяется?

Клубный пиджак

Ольга БУЗОВА:

Пусть это будет главной загадкой 
нашей страны: дура я или только 
притворяюсь?
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К такой Бузовой  
привыкли ее поклонники.
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Артем ГНАТЕНКО

Для 27-летнего 
Олега Шатова матч 
в Санкт-Петербурге 
стал особенным.

Одним из самых дра-
матичных матчей ны-
нешнего футбольно-
го сезона стала битва 
«Краснодара» и «Зени-
та» в Санкт-Петербур-
ге. 34-летний тренер 
«горожан» Мурад Му-
саев, сменивший Игоря 
Шалимова, в дебютном 
матче переиграл самого 
Роберто Манчини на его 
поле!

ОДиН ПрОтив вСех
Но игра эта запомни-

лась не только удачным 
стартом молодого на-
ставника. Героем вечера 
стал Олег Шатов, кото-
рого недавно именитый 
итальянец списал со сче-
тов и отправил в глубо-
кий запас. Обстоятель-
ства вынудили парня 
искать себе новый клуб, 
которым стал для него 
«Краснодар». Футболист 
хотел играть и заслужить 

место в сборной России 
на грядущем чемпиона-
те мира, а не протирать 
скамейку или пылить за 
«Зенит-2».

В «Краснодар» Шато-
ва отпустили, но в дого-
воре аренды отметили, 
что играть против пе-
тербуржцев он сможет, 
заплатив 10 миллионов 
рублей.

По некоторой инфор-
мации Олег сам заплатил 
эти деньги, по другим 
данным - обычно рас-
четливое руководство 
«быков» пошло на этот 
шаг и выделило эту сум-
му. Так или иначе моло-
дой полузащитник вы-
шел в стартовом составе 
краснодарцев, чтобы до-
казать себе и всему ми-
ру, что он не заслужил 
недоверия к себе.

как в киНО
Уже через 22 минуты 

«Краснодар» открыва-
ет счет, и делает это… 
Олег Шатов! 50 тысяч 
зрителей в Петербурге 
встречают гол сопер-
ника овациями, они все 
понимают лучше свое-

го именитого тренера. 
Фантастика! Футболист 
бросился бежать мимо 
злого гения Манчини в 
объятья дебютанта Му-
рада Мусаева.

«Зенит» быстро отыг-
рался, а Шатов регуляр-
но получал по ногам от 

бывших одноклубников. 
На 79-й минуте упавший 
от бессилия полузащит-
ник «Краснодара» по-
просил замену и прихра-
мывая ушел с поля под 
аплодисменты.

На 88-й минуте Клас-
сон установил окон-
чательный счет. 2:1 - 
«Краснодар» победил в 
этой киношной драме. 
По-другому, наверное, 
и не могло быть. После 
финального свистка 
Олег Шатов заплакал. 
Неужели серьезная трав-

ма? К счастью, нет. Это 
эмоции, которых парень 
не стал скрывать.

27-летний полузащит-
ник рассказал, что в «Зе-
ните» у него не все полу-
чалось, шла череда травм. 
За плохую игру руковод-
ство вычитало проценты 
из зарплаты футболиста.

«От меНя 
избавилиСь»

- Я считаю, если клуб 
рассчитывает на фут-
болиста, он его всегда 
поддержит в любой си-

туации. Я душой и серд-
цем всегда был в «Зени-
те», отдавал все силы за 
него. А так получилось, 
что в определенный 
момент, когда я попал 
в такую яму, от меня, 
образно говоря, изба-
вились. Было неприят-
но. Я считаю, это была 
несправедливость по от-
ношению ко мне - чело-
веку, который душой и 
сердцем пять лет бился 
ради клуба, ради горо-
да. Так и появились сле-
зы, - рассказал Шатов.

Полузащитник «Краснодара» расплакался 
после победы над «Зенитом»

Слезы футболиста видела вся страна.

ДОСлОвНО!
- Это эмоции. Потому 

что всегда, когда стал-
киваешься с какой-то, на 
твой взгляд, несправедли-
востью и когда ты начи-
наешь доказывать сам се-
бе, своим родным, своим 
близким, ты проходишь эту 
ситуацию с высоко подня-
той головой, и только тог-
да настоящие искренние 
эмоции. Я плакал не пото-
му, что забил «Зениту» или 
что мы выиграли, а потому, 
что я нашел в себе силы и 
доказал самому себе, что 
я еще могу играть в фут-
бол. В жизни нужно всег-
да рассчитывать только на 
себя, никогда не опускать 
руки, бороться до конца, 
и вознаграждение придет

Олег Шатов после 
драматичного матча.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

Русский человек если чего 
хорошего сделать удумает, то 
это хорошее и сделает. И ни-
какие жертвы и разрушения 
его не остановят.

✱  ✱  ✱
В Одессе:
- Рабинович, зачем в 

столовой вы заказываете 
две половинки борща, а 
потом их сливаете в одну 
тарелку? Не проще ли де-
лать как все - заказывать 
полный борщ?

- Сема, вы таки совсем 
не понимаете. Так у меня 
получается одна порция 
борща с двумя порциями 
сметаны.

✱  ✱  ✱
Наследство?..
Ну здесь уж как повезет 

- кому-то деньги, а кому-то 
диабет.

✱  ✱  ✱
А когда я училась в 

школе, у нас охранников 
не было. Вполне со всем 
справлялась уборщица с 
мокрой тряпкой.

✱  ✱  ✱
А меня как раз не расстро-

ил проигрыш наших футболи-
стов бразильцам: и в стране 
стабильность, и в футболе!  

✱  ✱  ✱
Пьяный врач ухо-горло-

нос на свадьбе получил во 
все свои специальности.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Дух 
буквы. 8. Штат кровавой интри-
ги драмы «Под покровом ночи». 
9. Какого патриарха Голливуда в 
юности часами пародировал пе-
ред зеркалом Джим Керри? 10. 
Какой вулкан служит «лучшим 
украшением» Неаполитанского 
залива? 12. Праздник в замке 
из «Лебединого озера». 14. Ба-
ловень французского кино, про-
бовавший стать скульптором. 
15. От какой роли отказался 
Уилл Смит? 18. Божественная 
война из мифов древних греков. 
19. Шериф из фильма «Крик». 
21. К чему на четыре года при-
говаривают героиню романа 
«Воскресение» Льва Толстого? 
22. Костюм для экстремально-
го спуска с небес. 23. Крем с 
функцией наждака. 24. Первый 
игрок, кому удалось сделать по-

кер на стадионе «Энфилд Роуд» 
в рамках чемпионата Англии за 
последние 63 года. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Солодо-
вое вино» у голландцев. 2. Трава 
в основе эскимосского чая. 4. 
Какой Римский Папа дважды 
крупно поссорился с Микелан-
джело? 5. Где пехота перед ата-
кой отдыхает? 6. Победитель 
Черномора. 7. «Исчезла грусти 
...». 9. Кто из русских императо-
ров поубавил себе популярности 
«сухим законом» от 1914 года? 
11. «Оплот презумпции невино-
вности». 13. Куда Женя Лука-
шин улетел «по иронии судьбы»? 
16. Прототип логотипа «Найка». 
17. «Сменная ...» школьника. 
18. Кто спортсменов учит по-
беждать? 20. Что погубило рус-
ского императора Петра II? 21. 
Кому мир радием обязан?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Бюрократ. 
8. Техас. 9. Николсон. 10. Везувий. 12. Бал. 14. Бельмон-
до. 15. Нео. 18. Титаномахия. 19. Берк. 21. Каторга. 22. 
Вингсьют. 23. Скраб. 24. Аршавин. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Же-
невер. 2. Багульник. 4. Юлий. 5. Окоп. 6. Руслан. 7. Тень. 
9. Николай. 11. Адвокат. 13. Ленинград. 16. Галочка. 17. 
Обувь. 18. Тренер. 20. Оспа. 21. Кюри.
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Комментирует  
стилист-имиджмейкер  

Вика МАЙОРОВА:
- Сочетание яркого розового и насыщенного 

голубого замечательно подчеркивает светлую 
кожу, только нужно не забывать о том, что оттенки 

розового должны сочетаться друг с другом. 

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287.  
На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  
«Будь стильной с «КП»!»

Валерия БреЙКиНа,  
27 лет, самара:

- Я - парикмахер-стилист, 
увлекаюсь сноубордом, люблю 

делать прически и макияж.

БУдь стильНоЙ с «КП»

Св
ет

ла
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АК

О
ВЕ

ЕВ
А/

«К
П»

 - 
Са

ма
ра

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +21…+23 +8…+10
Майкоп +20…+22 +9…+11
Ейск +15…+17 +10…+12
Сочи +16…+18 +13…+15

Погода на завтра, 11 апреля

Давление - 756 мм рт. ст.
(норма - 760 мм рт. ст.)
Относительная влажность 
воздуха - 47 %
Ветер - 3 м/с, 
северо-восточный
Восход - 05:47       Луна
Заход - 19:04       убывающая

 день ночь

по данным 
gismeteo.ru
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